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La Revista Peninsular 
Se une a la pena que embarga a la familia Capetillo 

Cervera por el sensible fallecimiento acaecido el domingo 
26 de noviembre del:

CP Carlos Capetillo Campos 
Quien dedicó buena parte de su vida al servicio público, en la 

policía estatal, secretario de Gobierno de Yucatán, delegado del 
Instituto Mexicano del Seguro Social y Cordemex, entre otras 

instituciones, amigo y colaborador de esta casa editorial.

Descanse en Paz

Mérida, Yuc. a 01 de diciembre de 2023.
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EDITORIAL 

El domingo 26 de noviembre falleció a los 
82 años de edad don Carlos Capetillo 
Campos, destacado político yucateco y 

amigo de esta casa editorial. 

El C.P. Carlos Capetillo ocupó importantes 
cargos a nivel nacional y estatal. Fungió 
como funcionario del Instituto Mexicano del 
Seguro Social, ocupando diversos cargos 
administrativos durante los 20 años que 
laboró en dicho instituto. 

De igual manera, a lo largo de su carrera 
política se desempeñó como Secretario de 
Gobierno, Oficial Mayor, Jefe de la Policía y 
diputado local. 

Don Carlos también fue un connotado militante 
del Partido Revolucionario Institucional. De 
hecho, ocupó la dirigencia estatal del tricolor 
en los años noventa. 

Además del vasto legado que dejó en la 
historia política yucateca, don Carlos Capetillo 
será recordado como una persona generosa, 
honesta y amable, todo un caballero. 

Mandamos condolencias a sus familiares y 
amigos. 

Descanse en paz, don Carlos Capetillo 
Campos.

LA REVISTA PENINSULAR

Descanse en paz, 
Don Carlos Capetillo Campos
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CDMX.- Ya se sienten las vísperas, pero 
no de la navidad, sino de las elecciones 
pues los partidos y sus precandidatos 
están dando de qué hablar en todo el país, 
particularmente en las nueve entidades 
en las que se renovarán gubernaturas 
el próximo año. -dijo en tono de broma 
el editorialista para comenzar la plática 
de esta semana en el Balmoral- Por 
cierto, justo esta semana leí en la prensa 

nacional sobre la contienda yucateca. 
Según la nota, la campaña de “Huacho” 
Díaz Mena de Morena estará coordinada 
por un experimentado político que estaba 
vinculado con el PRI.

-Luis Hevia Jiménez. -señaló la 
empresaria- Seguramente quienes 
están al tanto de la política yucateca 
han escuchado de él pues es uno de los 

-“Huacho” Díaz Mena y su 
experimentado equipo de campaña

Por Baltasar Barbolla

JOAQUÍN DÍAZ MENA Y LUIS HEVIA JIMÉNEZ.  

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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políticos con mayor renombre en Yucatán. Ya ha sido 
presidente estatal del PRI, Oficial Mayor, delegado del 
ISSSTE y fue diputado local en 2 ocasiones; en la segunda 
vez, fue el presidente del Congreso pues era titular de la 
Junta de Coordinación Política.  

-En efecto. -retomó el editorialista- El artículo mencionaba 
que llamaba la atención la incorporación de Luis Hevia a 
la campaña de “Huacho” Díaz Mena pues en elecciones 
anteriores habían sido adversarios.

-Yo no diría que fueron rivales, sino más bien que a Hevia 
Jiménez le ha tocado ser pieza clave de las principales 
campañas políticas yucatecas en todos los procesos 
electorales prácticamente desde el 2001 con el entonces 
candidato priista Orlando Paredes, mucho antes que se 
concibiera Morena, hasta ahora que coincide con Joaquín 
Díaz Mena. -expuso el político

-También pude leer el artículo y noté que los señalamientos 
no sólo eran a la designación de Luis Hevia Jiménez 
como coordinador general de la campaña, sino igual a la 
incorporación al equipo de “Huacho” Díaz Mena de otros 
políticos vinculados con el PRI como Dafne López, ex 
diputado local y ex titular estatal del DIF; Antonio Homá, 
ex diputado local; y Pablo Castro Alcocer, ex delegado de 
la SAGARPA y ex titular del Registro Público estatal, por 
mencionar a algunos. -agregó la periodista

-Por ahí leí algún comentario que hacía referencia a que 

varios de estos políticos antes vinculados con el PRI 
también estaban vinculados con la exgobernadora Ivonne 
Ortega Pacheco ya que ocuparon cargos importantes 
durante su gestión al frente del Ejecutivo yucateco y que, 
por esto, la exgobernadora podría tener injerencia en la 
campaña de “Huacho”. -planteó el escritor- ¿Cómo lo ven?

-Es una conjetura carente de todo sustento. -aseveró el 
político- Una cosa es que estos políticos hayan colaborado 
con Ortega Pacheco hace 15 años cuando fue gobernadora 
y otra que sigan siendo leales a ella. De hecho, cuando la 
exgobernadora se sale del PRI en el 2019 y se incorpora 
a Movimiento Ciudadano en el 2020, estos personajes 
no la siguen y en ningún momento se vinculan al partido 
naranja. Creo que quienes hacen esos señalamientos 
apelan a una dinámica política que ya no es vigente en el 
escenario yucateco.

-No sólo expriistas se han sumado al proyecto de “Huacho” 
Díaz Mena, de acuerdo a lo que me platicó un amigo 
yucateco, también se han incorporado a este proyecto 
políticos antes vinculados con el PAN como Edgardo 
Medina, ex diputado local y ex presidente municipal de 
Cenotillo; Felipe Duarte, exregidor de Mérida; Mary Yoli 
Valencia, ex diputada local; y Sofía Castro, también ex 
diputada local. -compartió el analista

-Me parece esto nos muestra que “Huacho” Díaz Mena 
ha entendido muy bien del presidente López Obrador 
cómo ganar elecciones. -opinó el consultor- Por un lado, 

DAFNE LÓPEZ MARTÍNEZ, EX DIPUTADO LOCAL Y EX TITULAR ESTATAL DEL DIF.

CONTACTO
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como comentábamos hace unas 
semanas, ha logrado recorrer todo 
su Estado en diversas ocasiones 
gracias a que ya ha sido 2 veces 
candidato a gobernador y, hasta 
hace unos meses, era el delegado 
de Bienestar en Yucatán. Por el otro 
lado, ha logrado generar un trabajo 
político exitoso que se refleja en las 
alianzas que ha consolidado tanto 
con líderes políticos como con líderes 
sociales, culturales y deportistas. El 
contacto directo con los ciudadanos 
y las alianzas con diversos actores 
fueron clave para que López Obrador 
obtuviera una votación histórica en 
el 2018, y “Huacho” demuestra tener 
claro esto.

-En lo personal, creo que la decisión 
de Joaquín Díaz Mena de incorporar 
a expriistas a su proyecto es acertada 
pues los panistas, encabezados por 
Renán Barrera, no podrán reprochar 
abiertamente esas alianzas ya que 
ellos mismos están aliados con el 
PRI para, por lo menos, la elección 
presidencial y a la gubernatura de 
Yucatán. -comentó la empresaria- 
¿Con qué cara los panistas van a 
reprochar que otros partidos trabajen 
con gente vinculada al PRI cuando 
ellos tienen que convencer a los 
priistas, no sólo a votar por ellos, sino 
también a hacer campaña por ellos?

-No sólo eso, amiga empresaria. 
-intervino el editorialista- Dado que, 
como ya trascendió en la prensa, el 
exgobernador priista Rolando Zapata 
Bello encabezará la fórmula del PAN y 
el PRI para el Senado de la República, 
los panistas también deberán 
convencer a sus propios militantes y 
simpatizantes blanquiazules a votar y 
hacer campaña en favor del PRI.

-Interesante planteamiento, amigo 
editorialista. -asintió la abogada- 
Sería incongruente de los panistas 
criticar a Morena por sumar a 
políticos antes vinculados con el PRI 
pues ellos mismos se están aliando 
con dicho partido.

-Por todo esto que mencionan, 
podemos ver que las elecciones en 
Yucatán serán muy interesantes y, 
sin duda, sumamente competitivas. 
Si me preguntan a mí, los argumentos 
flacos que aluden a los vínculos 
partidistas que antes tuvieron 
quienes conforman el equipo de 
“Huacho” Díaz Mena denotan un 

claro nerviosismo por parte sus 
adversarios debido a las capacidades 
de los líderes y operadores que acaba 
de sumar. -concluyó el político- Vale 
la pena seguir el escenario yucateco 
de cerca, no sólo para saber quién va 
a ganar, también por el alto nivel que 
veremos en las campañas estatales. 

LA EX GOBERNADORA
 IVONNE ORTEGA PACHECO.
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OPINIÓN

En México sobrevivir es difícil para 
muchos y la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo (ENOE), dada 

a conocer ayer por el INEGI, muestra 
una dura realidad laboral que no debe 
ignorarse. Según datos de octubre 
de 2023, la mayoría de las personas 
enfrenta una difícil situación.

La informalidad laboral, alarmantemente 
alta con un 55.4%, revela una inseguridad 
y vulnerabilidad aplastantes para más de 
la mitad de los trabajadores mexicanos. 
Esto significa que aproximadamente 
32.9 millones de personas se encuentran 
en empleo informal, excluidos de 
la seguridad social y los beneficios 
laborales básicos, y en una constante 
lucha por la estabilidad económica y una 
vejez digna. Este escenario no solo afecta 
individualmente a los trabajadores, 
sino que refleja una economía frágil 
donde micronegocios y pequeñas 
empresas están en un eterno estado de 
incertidumbre.

La subocupación es otro indicador 
preocupante porque alrededor de 
4.7 millones de personas o el 7.9% 
de los trabajadores, a pesar de estar 
empleadas, quieren trabajar más horas, 
evidenciando así la insuficiencia de las 
oportunidades laborales actuales, tanto en cantidad como en 
calidad.

Un 30.5% de la población ocupada, aproximadamente 18.1 
millones de personas, se encuentra en condiciones críticas 
de ocupación, lo que significa que tienen empleos precarios, 
caracterizados por insuficientes horas de trabajo y/o ingresos 
bajos, empleos que no garantizan ni siquiera lo básico para 
una vida digna.

Por otro lado, el hecho de que aproximadamente 20 millones 
de trabajadores o el 33.7% de la población ocupada apenas 
gane lo suficiente para alcanzar el salario mínimo es una 
clara muestra de la desigualdad económica en el país. Estas 
personas reciben ingresos que apenas alcanzan el umbral 
mínimo establecido por la ley y no son capaces de satisfacer 
sus necesidades fundamentales y las de sus familias.

La brecha de género en la participación laboral 
muestra una gran disparidad: mientras el 77.1% 
de los hombres tienen empleo, solo el 45.8% 
de las mujeres lo tienen, representando 35.5 
millones de hombres frente a 23.9 millones de 
mujeres. Esta disparidad pone de manifiesto 
el enorme desperdicio de potencial humano y 
económico. La limitada participación femenina en 
el trabajo representa una pérdida considerable 
para la productividad y el desarrollo económico 
de nuestro país.

En conclusión, el mercado laboral en México 
se encuentra en una encrucijada crítica. Los 
problemas de informalidad, subocupación, 
condiciones laborales precarias, bajos ingresos 
y desigualdad de género son síntomas de un 

sistema que necesita una transformación urgente. El sector 
público y privado deben trabajar coordinadamente para 
encontrar las fórmulas que permitan generar un entorno 
laboral más justo y equitativo, que promueva un verdadero 
bienestar y progreso para todos los mexicanos.

Mientras el mercado laboral no sea capaz de generar empleos 
dignos, formales y bien remunerados, el gobierno federal y los 
gobiernos locales deberán seguir dándole dinero a la mayoría 
de los mexicanos.

Por eso, en 2024, 4.4 billones de pesos se destinarán a la 
política social y el 70% de las familias mexicanas recibirán 
los beneficios de por lo menos un programa social, lo que les 
permitirá enfrentar mejor su dura realidad.

Los programas sociales alivian la dura 
realidad de la mayoría de los trabajadores

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LA INFORMALIDAD LABORAL, 
ALARMANTEMENTE ALTA CON UN 
55.4%, REVELA UNA INSEGURIDAD 
Y VULNERABILIDAD APLASTANTES 
PARA MÁS DE LA MITAD DE LOS 
TRABAJADORES MEXICANOS.
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OPINIÓN

Hay quien dice que la democracia sirve mucho menos 
para elegir y más para castigar al mal gobierno con 
su reemplazo o destitución. El que no hace bien 

la tarea habrá de sufrir el voto de rechazo con premio 
para el opositor, a veces sin mérito. Eso de la innata 
sabiduría del pueblo y su infalibilidad es patraña propia 
del pensamiento mágico; el pueblo también se equivoca, 
más al premiar que al castigar. Así se dice del arribo de los 
populistas, sean Milei, López Obrador, Bukele o Bolsonaro. 
La razón de su victoria es el deterioro moral del régimen 
derrotado. En cierto sentido votar por la oposición es 
tema de dignidad colectiva.

La región latinoamericana se ha caracterizado en la 
última década por la alternancia. Todos los países la 
han experimentado con excepción de Paraguay, aunque 
seguramente el presidente de El Salvador, Nayib Bukele 
no conocerá derrota y no es para menos, su aprobación 
es abrumadora por su logro para ganarle la batalla al 
crimen, tarea elemental del Estado. La crisis no siempre 
se muestra en alternancia en la normalidad, también se 
da la separación anticipada del cargo como en Perú con 
Pablo Kuczynski y Pedro Castillo, antes en Brasil con 
Dilma Rousseff y en Guatemala con Otto Pérez Molina.

En México existen visiones encontradas sobre qué ocurrirá 
con la renovación de poderes nacionales el próximo año. 
Por una parte, el presidente López Obrador mantiene una 
elevada aprobación y, por la otra, una mala calificación 
del desempeño presidencial. Más aún, los resultados 
gubernamentales contradicen los propósitos centrales 
de las razones de su victoria: la corrupción persiste, 
la violencia sigue creciendo, la desigualdad aumenta 
y surgen nuevos problemas como son el deterioro del 
sistema de salud y de educación, la merma de la libertad 
de expresión por la intimidación del presidente en el 
ámbito nacional y del crimen organizado en el local y la 
amenaza a la institucionalidad democrática.

La polarización producto del legítimo descontento ha 
contribuido al virtual estado de indefensión de la sociedad 
mexicana. Sirvió como estrategia para que López Obrador 
y Morena ganaran la elección en 2018; ya en el poder la 
utilizó para asegurar sus objetivos políticos y electorales, 
no para transformar el deficiente sistema de gobierno. Sí 
hubo un cambio, pero de corte autoritario y no deja de ser 

revelador la complicidad entre el presidente y la llamada 
oligarquía nacional. En el mismo sentido se ha transitado 
a la militarización de la vida pública y, especialmente, de 
la seguridad pública.

La polarización ha permitido al presidente refugiarse 
en las intenciones y avasallar cualquier resistencia 
en su empeño de concentrar el poder, así sean los 
factores de influencia, los medios de comunicación o 
las organizaciones civiles. La oposición también ha sido 
contenida, aunque el medio utilizado sea la intimidación 
mediante el uso político de la justicia penal y la cooptación. 
Lo más preocupante es el sometimiento del Congreso y la 
embestida contra el Poder Judicial y a la Suprema Corte de 
Justicia. La medida de la intolerancia es la descalificación 
presidencial al evento cultural más relevante del país, la 
FIL. La última trinchera de la resistencia ha sido la Corte y 
la última batalla se dará con el voto en junio del próximo 
año.

La realidad es que el escrutinio al poder es sumamente 
deficiente. Siempre fue así, pero ahora son extremos 
de escándalo. Sin ningún miramiento las grandes 
corporaciones de medios depuran sus espacios 
editoriales y se vuelven reproductores acríticos de la 
prédica moralista presidencial. El mandatario no se da 
por satisfecho porque pretende la sumisión total como 
quedó mostrado en la cobertura noticiosa e informativa 
por la tragedia del huracán Otis en Acapulco.

La alternancia puede hacerse presente. La clave está en 
que la oposición tenga la capacidad de interrumpir el ciclo 
del discurso oficialista, tarea no fácil por las fortalezas 
del régimen -no todas legítimas o legales-, pero tampoco 
imposible, por la creciente inconformidad en las zonas 
densamente pobladas.

En el fondo, la campaña opositora debe recuperar el 
sentido de indignación ante al abuso del poder, la mentira 
y las malas cuentas del gobierno. Se puede decir que 
no se requiere mucha argumentación para lograrlo; sin 
embargo, la tarea no es cuestión de razones, sino de 
emociones, técnica e instrumentos como el uso virtuoso 
de la comunicación y propaganda, aspectos en los que el 
oficialismo lleva clara e indiscutible ventaja.

Dignidad en 
la indignación

Por Federico Berrueto
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CLAROSCURO

Switchers S2. El segmento de la orfandad, de 
Gabriel González-Molina, sólo disponible en 
digital, es un libro que se ocupa de analizar 

las “desprestigiados y complejas” encuestas, esas 
que hoy abundan tratado de dar la impresión, la 
mayoría, de que la elección ya se resolvió y que la 
ganó Morena, aunque aún no se haya depositado 
ni un solo voto.

La mayoría de la gente cree que sabe leer las 
encuestas y sólo se fijan en los ganadores y los 
que tienen mala fama. Hasta ahí y es que pocos 
reparan en los “indecisos”, esos que no dicen, no 
saben, no quieren que se sepa, no han decidido 
o simplemente no les importa quién será el 
próximo presidente.

El autor, como bien dice Héctor Aguilar Camín, está muy lejos de 
ser un improvisado y aunque mi gurú personal de las encuestas es 
Federico Berrueto, González-Molina es pionero en esa categoría 
que muchos usan para manipular los resultados al no ponerlos o 
sumarlos a un todo sin que sea exactamente así.

La realidad es que esa categoría enloquecedora nunca falta en 
las encuestas, pero pocos saben bien qué significa y qué hacer 
con ella.

Dice Aguilar Camín refiriéndose a los “indecisos”: nunca faltan en 
ninguna encuesta y (es) que a veces tienen porcentajes superiores 
a los que necesitan para ganar o perder los candidatos que mide 
la misma encuesta.

En elecciones competidas, la zona “indecisos” es un hoyo negro 
que relativiza al máximo la precisión de las encuestas, porque es 
el hoyo clave.

Es el hoyo donde están los que al final definirán quién gana la 
elección, pero mientras tanto no saben o no han decidido, o no 
quieren decir, y no dicen nada”, explica.

González-Molina se ha dedicado medio siglo a definir y “medir” 
ese hoyo negro que son los indecisos cambiantes (switchers).

Empezó sus hallazgos en el año 2000 con un libro ¿Cómo ganar 
las elecciones? (Ediciones Cal y Arena,) y siguió afinando su 
ejercicio en libros publicados en los años previos a las elecciones 
presidenciales de cada seis años.

Acertó en todas. En 2012, con sólo .26% de diferencia respecto de 
los votos finales. En la de 2018, con menos de 3% de imprecisión.

Switchers S2. El segmento de la orfandad es su libro de 2023 
sobre quiénes decidirán el triunfo o la derrota electoral en 2024.

Gabriel González-Molina analiza tres errores de lectura sobre lo 
que pasará en 2024.

El primero es creer que Morena tiene ganada la elección porque 
la aprobación de AMLO se mantiene alta.

Esto, dice el autor, es “no saber distinguir que una 
cosa es aprobar su narrativa y otra, muy distinta, 
votar de nuevo por él o por Morena. Al Presidente 
lo aprueban muchos, pero la mayoría no votaría 
otra vez ni por él, ni por Morena”, expone.

El segundo error es creer que la oposición puede 
ganar en 2024 apoyada solo en los votos contra 
el gobierno. Esto, dice González-Molina, “reduce 
la elección a un simple referendo: asumir que los 
electores decidirán exclusivamente con base a 
su actitud a favor o en contra del Presidente”.

La visión de 2024 como un referendo reduce a 
dos franjas un telar complejo. “Pierde de vista por 
completo que los electores tienen necesidades 

no satisfechas, expectativas de lo que quieren en sus vidas y 
que su decisión de votar a favor o en contra de alguien se basa 
precisamente en la ecuación de quién puede mejorar su situación 
actual”.

El tercer error, según González-Molina, es creer que el factor 
decisivo del voto son los candidatos, su buena o mala imagen, y 
sus propuestas.

Esta idea esconde una distorsión de perspectiva más profunda: 
que la elección depende de lo que se le ofrece al elector, es decir, 
de “una lógica del mercado minimalista dominada por la oferta”.

“Debería ser exactamente al revés”, dice González-Molina: 
“plantear los escenarios de voto hacia 2024 con base en lo que los 
electores valoran, necesitan y exigen, con base en la demanda, no 
en la oferta”.

Switchers S2 explica analítica y estadísticamente estos errores 
y el secreto clave: quiénes son los votantes que decidirán la 
elección, dónde están y qué quieren.

Un pasaje aparte del libro, muy inspirado, es su hipótesis de por 
qué la polarización creada por López Obrador es más profunda 
que las que hemos tenido antes.

Un punto central de Switchers S2. El segmento de la orfandad, 
el libro de Gabriel González-Molina es que “a poco tiempo de la 
elección de 2024, aún no hay nada para nadie... El mercado está 
polarizado, pero ninguno de los dos polos es lo suficientemente 
grande para ganar las elecciones”.

La elección no será ganada por los votantes que han definido ya 
su voto en favor o en contra, sino por “un grupo de electores”, los 
llamados switchers “que todavía no entregan su voto seguro a 
ninguna de las opciones actuales”.

González encuentra el mercado electoral repartido en cuatro 
segmentos: los Leales, los Anti y dos segmentos de Switchers: 
los S1 que votarán muy mayoritariamente por el oficialismo. Y 
los S2, que no han decidido su voto aún, pero están “alejados del 
Presidente“ y “ han vivido en la orfandad durante todo el sexenio, 
con la vivencia de que nadie ni nada los representa”.
Los números de estos cuatro segmentos son así:

De indecisos y otros huérfanos
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1. Leales (voto duro AMLO): 21%.
2. Switchers 1 (muy pro-AMLO): 21%.
3. Antis (voto duro anti-AMLO): 23%, y
4. Switchers 2 (“huérfanos”, sin casilla elegida): 35%

La buena noticia para el oficialismo, dice el autor, es que si ganan 
todo el segmento Switchers 1, que les es muy favorable, tendrán 
42% de los votos. La mala noticia es que ese 42% no es un piso, 
sino un techo: es lo más que podrán ganar.

La buena noticia para la oposición es que los Anti son 23%, un 
voto duro mayor que el de AMLO, y que el segmento Switchers 2 
está alejado de AMLO, pero tampoco es seguro para la oposición: 
es un segmento que hay que ganar ofreciéndole lo que quieren, 
no lo que inventan candidatos o partidos.

¿Y qué quieren estos S2?

Responde González-Molina:

Valoran su esfuerzo para salir adelante, aprecian el trabajo 
como fuente de riqueza, necesitan apoyo emprendedor, empleos 
con potencial de crecimiento, impulso a los micro y pequeños 
negocios. Exigen mejoras en educación y salud y una estrategia 
real contra el crimen organizado. Son sensibles a una narrativa de 
oportunidades para salir adelante y la esperanza de vivir mejor.

Quien los gane, ganará el 2024.

Las creencias de esos segmentos son variables y mixtos, pero 
puestos a definirlas en sus rasgos fundamentales dibujan una 
sociedad dividida en dos polos, dos órdenes de expectativas y 
exigencias públicas respecto del gobierno que van a elegir.

De un lado, es visible un polo de la sociedad que quiere un 
gobierno paternalista, que le resuelva casi todo, que sea como un 
papá, explica Aguilar.

Del otro lado, hay un polo de la sociedad que quiere salir adelante 
por su propio esfuerzo, con un gobierno que lo ayude, sobre todo 
en el sentido de no estorbarlo y dejar que se creen oportunidades 
que cada quien pueda aprovechar por sí mismo.

Los polos mencionados, según el mismo libro, tienen una 
expresión geográfica, dibujan tres Méxicos: un sur paternalista, 
un norte individualista y un centro mixto. Hablo de tendencias 
dominantes, no de totalidades redondas.

Los candidatos y partidos que logren atraer hacia su causa el voto 
de los switchers, dice González-Molina, en especial el 35% de los 
switchers 2, que no se sienten representados por nadie, ganará 
la elección.

Muy interesante en los matices del libro es que, entre los 
segmentos switchers (el 1 proclive a AMLO y el 2, distante de él) 
haya una comunidad de exigencias y agravios en cuatro asuntos 
claves que, apenas se mencionan, resultan obvios, reflejan lo que 
cualquiera puede reconocer como problemas claves del país en 
que vivimos.

Estos cuatro agravios o exigencias públicas compartidas son: el 
rechazo a la corrupción, el aumento de la violencia, no sentirse 
seguro y los servicios de salud.

Vale la pena precisar los matices de los reclamos compartidos en 
estos cuatro ámbitos.

Cuatro agravios dominan las franjas de electores que definirán 
quién gana en 2024, electores que no han decidido por quién 
votarán, los llamados switchers, continúa Aguilar.

El primer agravio es La corrupción, que persiste como queja. 
Puede resumirse en la idea de que el gobierno gasta mucho “sin 
que se vean resultados, lo cual estos votantes perciben como 
una enorme corrupción que se ha mantenido oculta y debe ser 
expuesta”.

El segundo agravio es La violencia. En 2012, era un tema repetido 
sólo en el Norte del país. Ya es nacional. El agravio pide que 
haya “una guerra frontal no sólo contra los delincuentes, sino 
principalmente contra la violencia”, lo cual se plantea “como una 
prioridad central del próximo gobierno”.

El tercer agravio cabe en una frase: “Hazme sentir seguro”. Es 
un reclamo directo a los gobiernos, porque, para millones de 
mexicanos que no han decidido aún su voto y sin embargo 
decidirán quién gana en 2024, “los principales responsables de 
la inseguridad son los policías, particularmente los municipales, 
a quienes perciben como ‘más parte del problema que parte de 
la solución’. La queja predominante son sus abusos, porque la 
policía trabaja para los delincuentes”.

El cuarto agravio común a millones es La salud, en particular 
por el desabasto de medicinas y la pérdida de atención médica 
gratuita. Aquí unos dichos de la gente sobre este agravio:

“Tiene uno miedo de enfermarse porque no hay dinero para pagar 
ni las medicinas”, “Va uno a la clínica de salud y también ahí le 
cobran a uno, porque hay que pagar las medicinas y los análisis”, 
“Los niños son los que más sufren porque no los puede uno llevar 
a ver al doctor como antes. Ya ni Seguro Social tiene uno. Ahora 
todo cuesta”. “¿De qué nos sirve que nos den pensión de adulto si 
no nos alcanza para pagar las medicinas?”

Quien responda mejor a estos agravios, comunes a los electores 
que no han decidido aún por quién votar, ganará la elección de 
2024.
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Una Ciudadana Presidenta
¡Que juntos suceda!

Vamos a ver… empiezo con la esencia 
multi planteada: un ciudadano/a es la 
persona que se siente y actúa como 

perteneciente, a la vez que dueño colectivo 
de lo público en una extensión geográfica. 
Tiene allí sus intereses, se involucra con 
lo físico y lo social, toma responsabilidad, 
a la vez que defiende su parte (participa), 
a la vez que interactúa procurando el bien 
común con las demás personas ciudadanas 
de allí.

 Legalmente los requisitos son 
mínimos y poco útiles para entender o aplicar 
con sentido la esencia planteada. Aunque 
retóricamente es muy usado a conveniencia 
para elogiar, exigir, disculpar, diluir y otras 
intenciones de políticos perennes, especialmente a la hora 
de suplicarles su voto o de distraerles en el uso de sus 
recursos.

 Socialmente es confuso, igual o más que otros 
cientos de palabras. Predomina en algunos la imitación de 
la retórica política; en otros la reflexión o súplica de sumar 
a causas; y en otros la distinción entre los de a pie (usando 
ese complemento) vs los que en realidad no parecen serlo 
porque están en la política, en el gobierno, en el privilegio 
o con acceso a la fama, a las “palancas”, o a una vida 
económicamente resuelta.

 Recuerdo con simpatía el desgaste  y ambivalencia 
de algunos colegas en el instituto electoral local, cuando 
me oyeron llamarme ciudadano desde el primer momento 
de ejercer como Consejero. Fueron 6 años de intentar 
acercar la función e información a más ciudadanos, a la 
vez que, sin representarles, procurar fueran abiertos los 
oídos institucionales a otras posibilidades de expectativas 
y percepciones ciudadanas sobre lo que se esperaba a 
cambio de la confianza y recursos otorgados.

 Un par de años después colegas y representantes 
de partidos, usaban en sus argumentaciones la tímida 
defensa de “también somos ciudadanos”, asumiendo, 
sin aclarar, el concepto legal y no el social. Más allá 
de diferencias e intereses, ¡qué difícil es!, incluso para 
instituciones como estas que son las más cercanas a 
conceptualizar y aplicar conceptos amplios y naturales de 
ciudadanía, asomarse sobre la institucionalización de sus 
preceptos, prácticas y normas a la gente, a la diversidad 
social, a la realidad cotidiana.

 He tenido la fortuna vital de andar, convivir y 
coincidir con muy diversas personas, grupos y proyectos. 

Y junto con la apreciación de esa diversidad 
de vivencias de la ciudadanía se repite 
la complicación para asumir que en 
tal diversidad hay la misma validez 
para diversas formas de ver la vida, la 
comunidad, la gobernanza y la convivencia. 
Pocas personas, pocas veces, logran asumir 
que lo que crean de esto o aquello sobre 
la ciudadanía (como fenómeno, no como 
colectivo) es una de sus manifestaciones 
y no obliga al resto de la ciudadanía (como 
colectivo) a ningún comportamiento ideal, 
moral o práctico.

 Uno de los preceptos legales básicos 
con mayor potencial para entender está 
en la limitación que tiene la autoridad o 

funcionarios para hacer exclusivamente lo que la ley les 
indica y nada más; mientras que para la ciudadanía opera 
complementariamente al revés, pueden hacer lo que sea, 
excepto lo que la ley les prohíbe.

  Hace algunos años empecé a escribir sobre la 
necesidad que tenemos de que haya más ciudadanía 
(personas, conceptos y procesos) en las estructuras e 
instituciones desde las que se ejerce la gobernanza, todo 
esto bajo el concepto de fortalecer a la ciudadanía. Hace 
algunos meses se le sumaron escritos sobre la lejanía y 
complejidad de esa posibilidad ante la coptación de la vida 
pública a cargo de los políticos perennes. Y recientemente 
se han sumado otros escritos más sobre la coyuntura 
actual de urgencia y potencial de que por la siempre 
pretendida vía electoral pueda acelerarse el camino.

 Así, a finales del 2022 mi artículo exponía el 
potencial de que una funcionaria con la ley en la mano y 
activando procedimientos jurídicos reclamara actos de 
otros funcionarios, que dejaran abiertas formas para 
que la ciudadanía pueda exigir derechos y servicios, que 
difícilmente alguien “de a pié” sabe, se atreve o puede 
lograr. El 12 de junio de este año, montada en bicicleta y 
materializado su intento en un amparo, Xóchitl Gálvez 
tocó la puerta lateral de Palacio Nacional a exigirle a otro 
funcionario cumpliera la ley; días después hacía público 
que contendería por la Presidencia de México.

 Se inició entonces el llamado “Fenómeno Xóchitl”, 
que hoy es una clara posibilidad de que una ciudadana llegue 
a ser la Primera Presidenta de la República. Posibilidad que 
se engrandece con la identidad, motivación y disposición 
de un estimado inicial de dos millones de ciudadanos/as 
“de a pie”, pero que se extravía recurrentemente entre:
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- los temores y señales de que una elección de estado 
lo impida,
- la falta de claridad de que vaya a lograr sumar los 
recursos para ganar,
- la esperanza fluctuante de que sea suficiente la 
ciudadanía que vea esto como la opción de recuperar el 
camino luego de 5 años de destrucción del país,
- los intereses alternos y no complementarios de 
políticos perennes de oposición,
- las discusiones y activismo endogámico que no acaba 
de articularse en organización ciudadana.

He podido reencontrar a algunos, conocer a decenas y leer 
a cientos de esos ciudadanos/as y confirmar de primera 
mano su motivación, diversidad, creatividad, integridad, 
positividad y disposición, y con ello reafirmo mi certeza 
del potencial que representa este momento para el 
fortalecimiento de la ciudadanía.

Pensando en ayudar en lo que a mi alcance está, siendo sólo 
uno más, entre esos crecientes millones, he compartido 
algunas ideas que pretenden clarificar la postura desde la 
cual podemos afianzar el potencial y convertirlo en poder.

Empiezo diciendo que una vía es la elección y el resultado de 
que Xóchitl gane la presidencia, pero la autopista es todo el 
accionar ciudadano que pueda representar modificaciones 
al funcionamiento de las campañas, al funcionamiento 
de los partidos y a los controles y mecanismos que han 
funcionado en la política y el ejercicio de los gobiernos. 
Es necesario que sea Xóchitl quien gane, pero no basta 
para que la ciudadanía gane, si no se aseguran elementos 
importantes de la forma ciudadana en que eso sucede.

Como en la escuela, cuando quien nunca jugó o destacó en 
el fútbol se convierte en virtual director técnico desde la 
primera práctica de su hijo/a, miles de estos motivados y 
positivos ciudadanos/as nos lanzamos a valorar, indicar, 
discutir y contrapuntear la forma en que todo el equipo, 
y en especial nuestra jugadora estrella, tiene que actuar 
para ganar.

El detalle, para organizarnos y sumar, es poner las piezas 
de esta maquinaria en su lugar. Xóchitl y su equipo 
de trabajo-campaña son una parte, cada uno de los 
partidos políticos es otra, cada una de las organizaciones 
ciudadanas que se han manifestado o acercado es otra y, 
además, existen varias partes que no queda claro dónde 
van, que podemos identificar como la sociedad civil (en 
general) y la ciudadanía espontánea en toda su increíble 
particularidad.

NO somos un equipo. Por bonito y poético que queramos 
hacer sonar la idea de trabajar en equipo, la circunstancia 
actual es que todos esos elementos operan en su 
propia lógica y contexto. Es visible que quienes podrían 
organizarse y formar uno, candidata y partidos, no está 
a la vista que tenga la organización que lo permita. Ha 
habido colaboración, participaciones y en ello se han 
incluido organizaciones sociales, pero Equipo, lo que se 
dice Equipo, ni allí.

Somos un colectivo, que podremos, si nos enfocamos, 
queremos y lo intentamos, lograr acciones efectivas que 
incidan en el resultado, pero debe ser muy claro, por lo menos:

1. Nadie va a hacer nada que no quiera, pueda, se 
entere o tenga modo de hacer. Cualquier intento de 
obligar o mandar, tiene pronóstico de fracaso.
2. Cientos de miles están haciendo y seguirán 
haciendo algo; pero ese algo es diverso, cada cual al 
modo que sabe, puede y quiere. Somos distintos, nadie 
gana algo por ello y nuestro foco de vida sigue siendo 
el mismo, ver por nuestra familia, hacer nuestras cosas 
y aportar lo que decidimos y logramos.
3. Algunas acciones bien pensadas y adecuadamente 
propuestas puede ser seguidas por decenas, miles o 
hasta millones. El éxito en cantidad y calidad depende 
más de la claridad de la convocatoria y de lo accesible 
y natural de la acción, que de la arenga, reclamo, 
discusión o incluso la insistencia con la que se pida.
4. Los partidos tienen dinero y experiencia en 
hacer campañas; nosotros no. Ellos harán, si deciden 
hacerlo, lo suyo; con más o menos éxito. Lo nuestro no 
es copiar o intentar inventar el hilo negro en acciones 
de campaña, propaganda o convencimiento territorial. 
Lo nuestro está en lo habitual, lo vecinal, los espacios 
públicos haciendo lo que hacemos cuando queremos 
convivir, divertirnos o lograr algo bueno para muchos.
5. Hay equipos o grupos pequeños o medianos, más 
o menos organizados, con esta o aquella experiencia 
en elementos políticos y electorales, pero son los 
menos. Y ni esos grupos sustituirán a los partidos, pues 
no cuentan con los recursos para hacerlo.
6. Las discusiones y hasta pleitos al interior de 
un grupo (especialmente de amigos o conocidos en 
whatsapp) va exactamente en contra de cualquier 
acción efectiva. Distraen, retrasan o incluso evitan 
pasar a acciones concretas que sí quieran o decidan 
realizar 3, 8 o 1000. Es lo que sabemos hacer en los 
grupos de vecinos y amigos, pero si en temas como 
una salida o acción vecinal tenemos poco éxito, en 
convencer o estar de acuerdo al 100 sobre formas y 
conceptos electorales: no pasará.
7. Entre las personas que deciden sumar su acción 
e integrarse a este gran colectivo hay quienes tienen 
algunas habilidades o experiencias que aportar. En 
la medida en que lo hagan elevan el potencial, en la 
medida en que sean aprovechadas se aumenta la 
efectividad de las acciones que se propongan.
8. Hay entre esas habilidades especiales las de 
liderar o coordinar acciones. Son de las más útiles, 
para asegurar que al interior de los grupos o en el calor 
de las reuniones que pretenden unir y organizar, se 
logre respeto a las individualidades, aprovechamiento 
del tiempo y de las participaciones, acciones y metas 
concretas, definición de modos de actuar y compromiso 
claro de quienes sí vaya a hacerlo, así como recuento  y 
retroalimentación de los avances.

No somos los partidos, afortunadamente, pues a muchos 
hasta nos caen mal o rechazamos lo que han hecho en 
el pasado. No somos ignorantes, todos sabemos algo y 
tenemos experiencia en algo, que podemos, si queremos, 
y hallamos el espacio fértil, aportar. No somos el equipo 
cercano de Xóchitl, quizá nos oiga o no por mucho que 
clamemos que atienda nuestra “dirección técnica”…

Somos la ciudadanía, esa de a pie, esa que sabe lo que es 
vivir en este país, en esta colonia, en este contexto y quiere 
cambiar lo que está pasando. Esa que una y otra vez se ha 
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unido ante una desgracia, sin mediar partidos, sin obedecer 
estructuras, sólo por vocación, convicción y solidaridad. 
Ante la destrucción que se ha infringido a nuestro país por 
5 años, tenemos todo el potencial de unirnos y levantarlo.
Tolerancia, positividad, iniciativa, naturalidad, alegría, 
camaradería, deseo de mejorar, emotividad, armonía, 
conversaciones son los elementos que sirven de carril a 
nuestro propósito y participación, especialmente cuando 
encontramos otras personas que, ¡oh, maravilla! desean 
lo mismo y también están haciendo su propio “algo” por 
la causa.

Podemos hacer que juntos suceda, no es por Xóchitl, 
mucho menos por partido o político alguno, ni en contra 
de nadie; es por nosotros, es por México. Comparto este 
párrafo del cover que elaboré y he compartido en youtube 
en reconocimiento a cada persona que está aplicando la 
fórmula que hoy impera para cumplir esta misión: sumar, 
sumar, sumar, sumar, sumar… O en expresión aritmética: 
+,+,+,+,+,+,+= X.

¡Que Juntos Suceda!
Cover

Sé qué hay en tu mente por tanto esperar,
nos prometieron que iba a mejorar

y transformar… Sigue lo mismo sin cambiar.
Sé que la esperanza sí puede volver,
cambiar a México está en tu poder;
Merece Más, ¡vale la pena, lo verás!

Sentir que tú puedes; que México pueda;
quitar tanto odio, ¡que juntos suceda!

Pintar nuestras casas con rosa esperanza,
cruzar una equis en el corazón.

Sé que al unirte te van a callar,
no faltará quien te quiera insultar;

pues ya lo ves, hay mucho odio que cambiar.
Sé que lo impensable podremos lograr,

quien polariza muy pronto se irá;
y llegará quien con amor lo cambiará.

Sentirás que SÍ es posible:
¡México unido una vez más!

Sentir que tú puedes; que México pueda;
quitar tanto odio, ¡que juntos suceda!

Pintar nuestras casas con rosa esperanza,
cruzar una equis en el corazón.

Sumarás y lucharás,
y va con todo el corazón.

Pintar nuestras casas con rosa esperanza,
cruzar una equis en el corazón.

----------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Psicólogo y Abogado.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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¡Vaya susto! Cómo una noticia 
puede acabar en un segundo 
con 80 años de preparación y 

acondicionamiento físico para 
vivir bien. De bastón o en silla 
de ruedas no me verán ni mis 
hijos, cuando no pueda bajar 
esas escaleras todo se habrá 
reducido a las cuatro paredes 
de mi habitación, y seguro no 
será por mucho tiempo.

“La proyección AP de 
pelvis muestra cambios 
degenerativos en los 
segmentos lumbares bajos 
visualizados, articulaciones 
sacroilíacas y a nivel de ambas 
caderas. Hay una calcificación 
gruesa adyacente al trocánter 
menor derecho y otra de menor 
tamaño en el lado izquierdo. 
Sin otras alteraciones 
osteoarticulares.

Jamás se me había ocurrido leer resultados de análisis y 
menos de una radiografía dirigidas a mi médico en turno, 
simplemente porque no los entendía, pero éste lo leí una 
y otra vez, y en cada palabra encontraba yo una sentencia 
a mis dolores en el muslo izquierdo que soportaba desde 
hacía más de dos meses.

Demasiado tormento. Mis días anteriores, cargados de 
actividad física por compromisos adquiridos, me estaban 
pasando factura, sabía yo muy bien que después de 
lesionarme en mi caminadora debía reposar y por el 
contrario no paré en los dos meses siguientes. Pero más 
allá de mi imprudencia, el no volver a dar un paso más 
en mi vida no era nada justo y yo no estaba dispuesto a 
soportarlo.

A gatas bajé a desayunar y el café me supo amargo. El 
consultorio de mi ortopedista doctor Eduardo Muñoz 
Menéndez abría hasta las 9. Era demasiado tiempo, no 
podía esperar y le marqué: Manolo, me respondió, ya ví 
tu radiografía, se ve que de niño o adolescente fuiste un 
salvaje, tienes fracturas en ambos trocánters.

Eduardo siguió hablando. Yo no 
quería escuchar más, dejé de 
atender y de entender. Mi mente 
estaba ocupaba en aceptar que 
mi vida había terminado. En silla 
de ruedas jamás, me repetía yo 
una y otra vez. 

“Y a pesar de todo estás muy 
bien, vente a mi consultorio, 
te hago un implante y quedas 
como nuevo”. ¿Qué? ¿O sea? 
¿Mis fracturas ya no son 
fracturas?. Mi reloj parecía 
marcar horas en lugar de 
segundo, los dos kilómetros 
que me separan de la Clínica de 
Mérida parecían más largos que 
la distancia a Marte.

Quizá tardé en llegar unos diez 
minutos que fueron suficientes 
que recorrer lo “salvaje” de mi 
vida: Mi primer equipo fue de 

básquetbol, bueno, era de mis hermanos pero yo jugaba 
con ellos y no aceptaban que me quejara de los golpes 
del rival, y cada que me tiraban al suelo yo debía rebotar 
y enfrentarlos, sólo que cuatro o cinco años de diferencia 
cuanto tú tienes 10 u 11, no es fácil de superar.

Después, en el internado, ¡a jugar fútbol!, siempre con 
muchachos mayores. No había árbitros con tarjeta roja, 
caías al suelo tras un empujón o una patada y debías 
incorporarte de inmediato porque tus compañeros te 
gritaban “pareces niña”. La actitud era ponerse en pie, 
correr tras tu agresor y esperar el momento para devolver 
con más fuerza el daño causado. Si el partido terminaba y 
tus tibias no sangraban, no había hecho un buen partido.

Sí, como dijo Eduardo, yo era bastante salvaje, pero de ahí 
a las fracturas y la calcificación. Y si me fracturé entonces 
por qué no le dí importancia, por qué no me dolió como 
ahora… entré volando al consultorio de mi ortopedista 
quien, con la paciencia de Job, me mostró físicamente mis 
“averías”, me hizo el implante y me despidió: “Mañana ya 
no tendrán dolor”. Dios lo llene de bendiciones y aleje de mí 
por siempre las sillas de ruedas.

El susto de mi vida 
Ni silla de ruedas ni bastón

Por Manuel Triay Peniche 
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La clase política está dando un espectáculo 
deplorable en Nuevo León. La ciudadanía del 
estado, que merece una autoridad que resuelva 

sus problemas, es rehén de los juegos de poder de los 
partidos.

Todo comenzó con el incumplimiento de la promesa 
del gobernador Samuel García, de no repetir la historia 
de Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, quien dejó la 
gubernatura para ser candidato presidencial en 2018.

En los últimos 30 años, Nuevo León ha tenido nueve 
gobernadores –entre constitucionales e interinos– y 
va por el décimo. Eso habla de una inconstancia. Si el 
estado no tuviera enfrente graves problemas, como 
la crisis hídrica y la inseguridad rampante, así como 
oportunidades económicas que urge aprovechar, 
un nuevo relevo podría ser algo anecdótico. Pero la 
realidad es otra. 

La decisión de Samuel García de ser candidato 
destapó una caja de Pandora del que se han liberado 
los peores instintos de la política: soberbia, egoísmo, 
ambición, irresponsabilidad, protagonismo, ilegalidad, 
violencia…

El gobernador, quien venía de un bienio de 
confrontaciones con alcaldes y diputados de oposición, 
quiere dejar encargada la gubernatura a alguien de su 
confianza mientras hace campaña.

La mayoría opositora en el Congreso, respaldada por 
su facultad legal para designar al mandatario interino, 
ha sido incapaz de negociar una salida de consenso y 
nombró al vicefiscal, un personaje con un perfil que 
hace prever que podría dedicar los próximos seis 
meses a hurgar, con motivos políticos, en las cuentas 
de García y sus colaboradores.

No soy abogado, pero parecen tener razón quienes 
dicen que le tocaba al Congreso estatal nombrar 
al interino, aunque también la tiene Movimiento 
Ciudadano (MC) al alegar que el interino debiera tener 
un perfil que dé continuidad al proyecto por el que votó 
mayoritariamente la ciudadanía en 2021.

El desplante de la mayoría opositora en el Congreso 
fue respondido con otro peor: la irrupción de una turba 
en el salón de sesiones, encabezada por reconocidos 

personajes de MC, que hizo recordar incidentes muy 
graves de violación al espacio parlamentario, como 
la ocupación del Reichstag alemán por parte de 
paramilitares nazis, en marzo de 1933, para imponer 
la Ley Facilitante en la que se basó la dictadura de 
Adolfo Hitler, o el asalto al Capitolio, realizado por los 
seguidores de Donald Trump, en enero de 2020, para 
tratar de impedir la certificación del triunfo electoral 
de Joe Biden.

Encima, el gobernador García retomó brevemente su 
cargo –antes de que se inicie, el sábado– la licencia de 
un semestre que le fue otorgada, pero los spots de su 
precampaña se siguen transmitiendo. Y su secretario 
de Gobierno, al que quiere dejar calentando la banca, 
se niega a entregar el mando al gobernador nombrado 
por el Congreso local, por lo que a partir del mañana 
–si nadie entra en razón–, el estado podría tener, de 
facto, dos mandatarios, lo cual sería un festín para la 
delincuencia y una mala señal para las empresas que 
habían visto en el estado un buen lugar para invertir.

Con eso, MC manchó, quizá para siempre, la imagen de 
partido progresista y tolerante que ha querido construir 
y mostró su cara oscura: la de una organización 
dispuesta a lo que sea para obtener y retener el poder. 
El futuro naranja que promete no sólo no abjura de 
la “vieja política”, sino que se convierte en un agente 
naranja desfoliador de la legalidad y las instituciones.
Desde la Ciudad de México, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien pudo hacer un llamado 
a la calma, atizó la hoguera neoleonesa, tomando 
partido por Samuel García, con lo que se confirmaron 
las sospechas de que él ha apostado a esa candidatura 
para debilitar la de Xóchitl Gálvez.

Por su parte, los dirigentes opositores Marko Cortés y 
Alejandro Moreno tampoco coadyuvan a una solución 
que beneficie a los neoleoneses. Al contrario, parecen 
dispuestos, como todos los demás, a entrarle al juego 
infantil de ver quién puede imponer mejor su voluntad 
a los demás.

Pobre Nuevo León, pobre México. Como se ven las 
cosas, 2024 pinta mal. Ojalá que la ingobernabilidad 
que asoma en varios estados del país no se convierta 
en una situación general.

Ingobernabilidad
Por Pascal Beltrán del Río
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A PESAR DE LAS CRÍTICAS QUE MILEI RECIBIÓ POR REPRESENTAR UN “SALTO AL VACÍO” 
PARA ARGENTINA, SU MENSAJE DE CAMBIO RESONÓ EN UN PAÍS AFECTADO POR LA 

CRISIS Y LA DESCONFIANZA HACIA LA CLASE POLÍTICA.

OPINIÓN

En la vorágine de las elecciones presidenciales 
argentinas, como se abordó en la edición anterior 
de esta columna, el triunfo de Javier Milei rompe 

esquemas, desafiando cualquier predicción demoscópica. 
Mientras los medios y las encuestas se debatían en 
cifras y porcentajes, Milei, conocido cariñosamente como 
el “peluca”, dirigía su artillería contra la casta política, 
un término que ha resonado más allá de la geografía 
argentina.

La “casta” se convirtió en el objetivo de los ataques de 
Milei, representando a aquellos que, según él, han perdido 
de vista el propósito fundamental del servicio público: 
mejorar las condiciones de vida de la ciudadanía.

Este fenómeno no es exclusivo de Argentina; es un eco que 
podría resonar en otros rincones del continente. Habla de 
la importancia de fortalecer las habilidades y aptitudes de 
quienes ocupan cargos públicos. La gente, incluso aquellos 
tradicionalmente afines al peronismo, optó por Milei sobre 
figuras como Sergio Massa, manifestando un descontento 
profundo que va más allá de las líneas partidistas.

La elección de Milei se produce en un momento crítico 
para Argentina, que enfrenta una grave crisis económica 

y social, con dos de cada cinco personas viviendo en 
la pobreza y una tasa de inflación anual del 143% en 
octubre. Esta situación ha contribuido a que la mayoría 
de los votantes busque un cambio drástico, respaldando 
las propuestas de Milei que incluyen la dolarización de la 
economía, el cierre del Banco Central y recortes del gasto 
público en un 15% del PIB.

El triunfo se destaca aún más porque Milei ganó sin tener 
experiencia previa en el gobierno, liderando un nuevo 
partido llamado La Libertad Avanza, compuesto por varios 
“outsiders”. Su victoria marcó un cambio significativo en 
la política argentina, desafiando la larga dominación del 
peronismo.

Argentina ha transitado de la aspiración a la desesperación, 
eligiendo a Milei como líder supremo en un acto de desafío 
a la clase política tradicional. En su primer discurso, Milei 
agradeció a su equipo por trabajar incansablemente 
durante dos años para lograr lo que él describió como un 
“milagro” electoral, obteniendo el 55.7% de los votos en 
el balotaje frente al 44.3% de Sergio Massa, el candidato 
oficialista, evidenciando una brecha profunda entre el 
pueblo y la clase política.

Apuntes finales de la victoria de Milei
Por: Carlos Villalobos
Sígueme en twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com 
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Milei, con su enfoque desregulador y su visión de relaciones 
humanas reducidas a transacciones comerciales, 
personifica la reacción contra la ineficacia percibida de la 
política convencional.

En este despertar de una Argentina desencantada, el 
desafío ahora es entender más allá de la superficie de 
la victoria de Milei. ¿Es un cambio duradero o un giro 
momentáneo en la búsqueda de soluciones? La historia, a 
menudo maestra de lecciones crudas, podría ofrecer guía 
en los próximos capítulos de esta travesía política.

La polarización política, una enfermedad que afecta a 
muchas democracias, persiste en Argentina. La elección 
de Milei, aunque puede percibirse como un cambio radical, 
¿es realmente un cambio hacia un sistema más equitativo 
y sostenible o simplemente otro extremo en el péndulo de 
la polarización?

El presidente electo ha pronunciado un discurso anti-
establishment, criticando lo que denomina la “casta”. 
Esta retórica rupturista le permitió atraer a votantes 
desencantados con el gobierno y la clase política, 
especialmente entre los jóvenes, quienes jugaron un papel 
clave en su victoria.

El respaldo de líderes de la centroderecha antiperonista, 
como el expresidente Mauricio Macri y la excandidata 
presidencial Patricia Bullrich, también contribuyó al éxito 
de Milei. Obtuvo 14.5 millones de votos, un aumento 
significativo respecto a las elecciones generales, ganando 
en 21 de los 24 distritos electorales.

A pesar de las críticas que Milei recibió por representar 
un “salto al vacío” para Argentina, su mensaje de cambio 
resonó en un país afectado por la crisis y la desconfianza 
hacia la clase política. La moderación adoptada por Milei 
en la segunda vuelta, evitando ataques duros a su rival 
Massa, parece haber contribuido a su victoria y plantea 
interrogantes sobre cómo gobernará una vez en el cargo. La 
incertidumbre sobre si esta elección representa un cambio 
duradero o simplemente otro capítulo en la compleja 
narrativa política de Argentina solo podrá resolverse con 
el tiempo.

Argentina enfrenta ahora la tarea de reconciliar la promesa 
de cambio con la realidad de gobernar. La irrupción de Milei 
es un síntoma, pero ¿será también un catalizador para un 
cambio más profundo y reflexivo? La nación se encuentra 
en una encrucijada, y solo el tiempo dirá si la elección de 
Milei es un punto de inflexión o simplemente un capítulo 
más en su compleja narrativa política.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

La alianza es con la sociedad: La alianza es con la sociedad: 

Pablo Gamboa MinerPablo Gamboa Miner

En el escenario político 
de Yucatán, el diputado 
federal Pablo Gamboa 
Miner emerge como 
una figura prominente, 
desafiando las 
percepciones sobre 
la relevancia del 
Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) en la 
política actual.
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En el escenario político de Yucatán, 
el diputado federal Pablo 
Gamboa Miner emerge como 

una figura prominente, desafiando las 
percepciones sobre la relevancia del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) en la política actual. 

Su enfoque y acciones reflejan un 
compromiso firme con el partido y 
con la gestión efectiva de recursos 
y proyectos para el beneficio de la 
región.
Recientemente, una interacción con 
un candidato de Morena generó 
especulaciones sobre su lealtad 
al PRI. Gamboa Miner clarifica que 
estas interacciones son parte de su 
responsabilidad como político para 
construir relaciones y gestionar 
proyectos en beneficio de Yucatán, 
reafirmando su lealtad al partido.

A pesar de las opiniones de algunos, 
el PRI mantiene una presencia 
significativa en la región. Esto se 

EL ENFOQUE Y ACCIONES DEL DIPUTADO FEDERAL POR YUCATÁN, 
REFLEJAN UN COMPROMISO FIRME CON EL PARTIDO Y CON LA 
GESTIÓN EFECTIVA DE RECURSOS Y PROYECTOS PARA EL BENEFICIO 
DE LA REGIÓN.
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MIRANDO HACIA ADELANTE, EL ENFOQUE DE 
GAMBOA MINER ESTÁ EN APOYAR A YUCATÁN 
DESDE CUALQUIER POSICIÓN QUE SIRVA 
MEJOR A LOS INTERESES DE LA REGIÓN. 

ESPECIAL 

evidenció en las elecciones de 2021 en Mérida, 
donde el partido obtuvo un número considerable 
de votos en el distrito representado por Gamboa 
Miner.

En este sentido, se anticipa que el PRI jugará 
un papel crucial en las elecciones de 2024, con 
Pablo Gamboa Miner apoyando al proyecto que 
resulte ganador.

A nivel legislativo, su participación en la alianza 
entre el PRI, PAN y PRD ha sido fundamental para 
mantener un equilibrio de poderes y oponerse a 
reformas consideradas adversas para el país.

Localmente, la alianza entre el PRI y otros 
partidos en Yucatán es vista como esencial para 
el crecimiento y desarrollo de la región.
En su labor como diputado, ha implementado 
programas como “Arrópate”, atendiendo las 
necesidades inmediatas de la comunidad y 
demostrando un compromiso con el bienestar 
de la gente.

Mirando hacia adelante, su enfoque está en 
apoyar a Yucatán desde cualquier posición que 
sirva mejor a los intereses de la región. Además, 
subraya la necesidad de reestructurar el gasto 
federal, priorizando áreas como la salud y la 
educación.

En conclusión, la figura de Gamboa Miner se 
destaca en la política yucateca, defendiendo la 
importancia del PRI y trabajando por un futuro 
más prometedor para Yucatán y México. 

Su liderazgo y visión son clave en la configuración 
del panorama político de la región.
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OPINIÓN OPINIÓN SE COMENTA SOLO

Me sorprenden los sorprendidos, 
esos miles y miles que votaron 
por un cambio en el dos mil y 

que apoyaron incondicionalmente 
a Vicente Fox. Los que le llamaban 
el gobernador “fax” porque nunca 
estaba en su oficina como gobernador. 
El dicharachero bravucón. El de 
las tepocatas y víboras prietas. El 
improvisado y arrancado. Aquel que 
grito en el balcón presidencial “ahí te 
voy Mijares”. 

Aquel que presumía “yo tengo mi 
reinita”. Si a ese mismo Vicente Fox 
que hoy tratan de sepultar por sus 
ocurrencias en redes sociales. 

Cierto que no se contiene en su ánimo y 
necesidad de participar en la política nacional luego de que 
dejó de ser presidente el 30 de noviembre de 2006 y que 
prometiera alejarse y no involucrarse en la vida política 
nacional. Su refugio en el rancho de San Cristóbal le ha 
servido de bocina. Ahora denuncia y critica la participación 
en política de la “influencer” Mariana Rodríguez, en apoyo 
de su esposo Samuel García (calificado por muchos como 
esquirol o el “payaso de las cachetadas”). No tuvo recato 
el exmandatario para llamarla “Dama de compañía”. La 
señora Rodríguez ha empleado su tiempo en promover 
imagen de un hombre joven, dinámico y divertido. Sus 
mensajes rayan incluso en lo simplista y ridículo. 

Hasta para ello usan la imagen de su hija en brazos. Quiere 
proyectar una imagen de un matrimonio joven, moderno, 
bien y con futuro. Díganos que son la estampa de la clase 
media, aspiracionistas, conservadores y con tintes de “fifi”. 
Pedro Ferriz H. 

Se lanzó en redes y anunció “dar a conocer todo sobre 
Samuel García”, y asegura ahí que hará revelaciones 
“acerca del pasado de su familia y su supuesta relación con 
el narco y el lavado de dinero.” Sin obstáculo alguno Fox 
intervino: “Pedro cuéntanos la historia!! Hay mucho detrás 
de esa sonrisa y esa dama de compañía”. Esto despertó 
al movimiento feminista y obligó a la Sra Rodríguez a 
responder que no es una “dama de compañía”, sino una 
“mujer, licenciada, empresaria, esposa y madre” y que 
“no le permite al exmandatario panista que le hable así a 
ella, ni a ninguna otra mujer, pues no somos accesorios, 
ni objetos, ni puede faltarnos al respeto, y menos de esa 
forma tan vulgar.” Vamos hasta Xóchitl Gálvez reaccionó “si 
tocan a una nos tocan a todas”. 

Para muchos Fox representa más un estorbo que un 
apoyo o un soporte para la oposición incluso con las 
abigarradas críticas a AMLO. Confundidos incluso los 
más severos auditores públicos de Fox se alarmaron 
cuando al expresidente se le canceló la cuanta en “x” a 
lo cual calificaron de censura. Ya pocos se acuerdan de 
las bravatas de AMLO cuando al entonces presidente en 
funciones Vicente Fox le dijo “cállate chachalaca”. Así que 
de bajezas y torpezas nuestra política se ha desarrollado. 
Ninguno ha respetado el voto de silencio o dicho de otra 
manera, promover los privilegios del país y no los defectos 
de los adversarios. ¿Podemos admitir que Fox cometió 
violencia de género, pero cuestionó que eso no ocurre 
todos los días entre nuestros políticos que no dejan de 
menospreciar a los demás? ¿Ni estamos sujetos todos los 
días a difamaciones, acusaciones, sospechas y ataques? 
Una cosa no justifica a la otra pero también cuestionó, 
las imágenes ridículas (insisto) que muestra a Samuel 
García incluso reprochando públicamente “en vivo” a su 
esposa porque está ensañando parte de su pierna: “súbete 
la cámara estás enseñando mucha pierna…pues me 
casé contigo pa mí no para que andes enseñando...” esto 
motivó un movimiento social de mujeres con el hastag 
#yoEnseñoLoQueQuiera. Y de igual burda forma García 
salió a redes para decir: “una disculpa en tu cumpleaños 
número 25. Me duele mucho que por una frase estúpida 
en un live en Instagram te lleguen tantos mensajes de 
reproches y de indignación”. 

Pero que tal ahí está buscando una candidatura presidencial, 
apoyado por AMLO y MC, ante los sorprendidos contra 
Vicente Fox. Así o más claro.
------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense TV canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio.

Tepocatas
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

SAMUEL GARCÍA Y MARIANA RODRÍGUEZ.
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OPINIÓN CONSTRUYENDO 

S e esperaba que más de setenta 
mil delegados asistieran a 
la Conferencia de las Partes 

número 28 que dio inicio apenas 
este jueves 30 de noviembre, 
convocada por la Organización de 
las Naciones Unidas. Al momento 
de escribir esta columna, aún no se 
sabía si la cifra logró ser superada, 
pero por el momento eso no tiene la 
mayor importancia. Lo importante 
es que un gran número de líderes 
empresariales, personas jóvenes, 
científicos especializados en 
asuntos climáticos, funcionarios 
públicos de primer nivel, 
personas indígenas, periodistas, 
y otros muchos expertos o partes 
interesadas, se han congregado en 
la que quizás sea desde antes de 
haber iniciado, la más controvertida 
cumbre del clima de la historia, que 
bien podría ser llamada la Petro 
COP28.

Los Emiratos Arabes Unidos es 
el país anfitrión, una nación cuya 
economía depende en gran parte 
del petróleo, y el presidente de 
la cumbre es nada más y nada 
menos que el Dr. Sultán Al Jaber, 
que al mismo tiempo es director 
ejecutivo de la Compañía Nacional 
de Petróleo de Abu Dhabi (ADNOC), 
que se encuentra desarrollando un 
plan de expansión de su producción 
petrolera que se incrementará en 
un 50 por ciento y planea iniciarse 
dos semanas después de finalizar la 
COP28. Es imposible dejar pasar el 
claro y directo conflicto de interés 
que pesa sobre quien juega un papel 
vital en dar forma a la ambición y 
los resultados que saldrán de la 
cumbre climática. 

Existe una incertidumbre y 
preocupación generalizada acerca del rol que jugarán 
las empresas productoras de combustibles fósiles en 
las negociaciones que conducirán al comunicado final, 
documento que en pasadas conferencias ha dejado 
profundas insatisfacciones debido a la falta de compromisos 

claros, contundentes y precisos, y en cambio 
utilizar un lenguaje ambiguo e impreciso como 
eso de “se procurará una ordenada disminución 
gradual de los combustibles fósiles”.

En cuanta reunión por el combate al cambio 
climático se lleva a cabo en el mundo, estas 
compañías han hecho un uso extensivo de 
su pretexto predilecto para no reducir ni 
mostrar la más mínima intención de eliminar 
su producción: las tecnologías de captura de 
carbono, a cuyo desarrollo y proliferación han 
destinado carretadas de dinero en los últimos 
años, literalmente varios billones de dólares. Sin 
embargo y a pesar de todas esas inversiones, la 
captura de carbono dista mucho de probar ser una 
solución costo efectiva del problema a la escala 
que se necesita, de hecho han habido proyectos 
que han terminado en notables fracasos.

Un sorpresivo y muy significativo logro de la 
COP28, ha sido la aprobación en el primer día 
de negociaciones, del tan anhelado fondo de 
pérdidas y daños que Al Jaber llevó al pleno dando 
un certero sacudón al avispero. De inmediato 
la Unión Europea, el Reino Unido, los estados 
Unidos y otros países anunciaron aportaciones 
cercanas a los 400 millones para los países 
menos favorecidos económicamente y que sufren 
con mayor intensidad los impactos del cambio 
climático. ¿Se acordarán de Acapulco? Así, entre 
buenas noticias y decepcionantes compromisos, 

podría transcurrir la Petro COP28, un evento con gran 
influencia de un manojo de países dependientes del 
petróleo que el mundo duda sean capaces de transformarse 
lo suficiente para encarar el desafío del cambio climático. 
Estamos atentos.

Ha dado inicio la Petro COP28.
Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

UN SORPRESIVO Y MUY 
SIGNIFICATIVO LOGRO DE LA COP28, 
HA SIDO LA APROBACIÓN EN EL 
PRIMER DÍA DE NEGOCIACIONES, 
DEL TAN ANHELADO FONDO DE 
PÉRDIDAS Y DAÑOS QUE AL JABER 
LLEVÓ AL PLENO DANDO UN 
CERTERO SACUDÓN AL AVISPERO. 
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OPINIÓN POLÍTICA 

En otra muestra de unidad y 
de cierre de filas en torno al 
proyecto de la 4T, integrantes del 

equipo de trabajo de Rocío Barrera 
Puc manifestaron su respaldo a 
“Huacho” Díaz Mena, precandidato de 
Morena a la gubernatura de Yucatán.

En su mensaje a los militantes 
Barrera Puc, afirmó que no van a 
descansar y van a poner su granito de 
arena apoyando a la Doctora Claudia 
Sheinbaum y a Joaquín “Huacho” 
Díaz Mena para hacer que la gran 
transformación se consolide en 
Yucatán.

“Aquí están presentes compañeros 
comprometidos con el proyecto de 
Transformación, de una firmeza 
increíble al movimiento, de años de 
lucha en sus municipios por este 
proyecto de nación ¡vamos a apoyarte 
porque eres una persona que cuenta 
con las cualidades principales para 
representarnos, no mentir, no robar 
y no traicionar al pueblo!” Subrayó la 
líder morenista Rocío Barrera en favor 
del precandidato a la Gubernatura del 
estado.

Estuvieron presentes también, el 
Coordinador estatal de la Doctora 
Claudia Sheinbaum, Octavio Rivera, 
el consejero estatal del partido 
Arturo Mijangos, Reyna Ordoñez, Juan 
Carlos Campos y el Coordinador por la 
diversidad Mario Beltrán.

Díaz Mena se manifestó contento de 
ir en unidad y organización con todos 
los liderazgos y con toda la militancia 
de morena, afirmó que todos son 
un solo equipo y van por el mismo 
objetivo, apoyar a la Doctora Claudia 
Sheinbaum en la defensa de la Cuarta 
Transformación y la consolidación del 
movimiento en Yucatán.

Por su parte la morenista Reyna 
Ordoñez resaltó que los compañeros 
militantes de morena están 
comprometidos con la unidad y que 
de la mano de la líder Rocío Barrera, 
van a trabajar por “Huacho” para 
pintar cada colonia, cada comisaría 
y cada municipio de Yucatán de color 
guinda.

Especial / La Revista 

Joaquín “Huacho” Díaz sigue sumando 
simpatías y adhesiones a su campaña 

INTEGRANTES DEL EQUIPO DE 
TRABAJO DE ROCÍO BARRERA PUC 
MANIFESTARON SU RESPALDO 
A “HUACHO” DÍAZ MENA, 
PRECANDIDATO DE MORENA A LA 
GUBERNATURA DE YUCATÁN.
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OPINIÓN POLÍTICA 

Los foros “Te escuchamos Yucatán” 
son un ejercicio de participación 
ciudadana que ha recorrido 48 

municipios del interior del Estado, 
recolectado ideas y propuesta de 5,140 
yucatecas y yucatecos de los diferentes 
sectores sociales y económicos para 
sumar sus propuestas a la plataforma 
política del Partido de Acción Nacional 
(PAN) para 2024.  

El coordinador del Equipo Yucatán, 
Renán Barrera Concha, informó que en 
este ejercicio de diálogo y escucha han 
participado jóvenes, mujeres, hombres, 
magisterio, sector salud, adultos 
mayores y comunidad LGBTI+, quienes 
han expuesto sus problemáticas y 
formulado propuestas enfocadas en 
mejorar la calidad de vida del Estado, 
con base a cuatro ejes temáticos: con 
oportunidades para todas y todos, 
desarrollo humano, verde y sostenible y 
justo y seguro. 

Entre las principales propuestas expuestas por las y los 
yucatecos que han nutrido la plataforma, se encuentran: 
emprendimiento para mujeres mayahablantes, mercado justo 
y seguro para el campo, transporte para rutas universitarias 
en el interior del Estado, la creación de un instituto para la 
comunidad LGBTI+, becas escolares continuas para amas de 
casa y adultos mayores, entre otros.  

El PAN gradece a todas y todos los que han contribuido en este 
ejercicio plural de participación ciudadana, además Barrera 
Concha reafirmó que: “¡vamos fuertes y unidos con rumbo al 
2024, por un Estado incluyente, justo y seguro para todas y 
todos los yucatecos!”. 

“Los resultados serán parte de una plataforma de 
gobierno donde sin duda, por ejemplo, estará el facilitar el 
emprendimiento para mujeres maya hablantes, mayor diálogo 
entre usuarios y prestadores de servicios mayor mercado y 
consumo de productos entre municipios sin sacrificar costos 
de venta, que a todos les alcance para más”, expresó. 

Los foros se realizaron en: Mérida, Abalá, Acanceh, Akil, Baca, 
Bokobá, Cacalchén, Cansahcab, Chacsinkín, Chocholá, Dzemul, 
Dzidzantún, Dzoncauich, Espita, Hunucmá, Ixil, Izamal, 
Kanasín, Kopomá, Maxcanú, Mérida, Motul, Muna, Opichén, 
Oxkutzcab, Peto, Progreso, Sacalum, Sotuta, Suma, Tahdziú, 
Tahmek, Teabo, Tecoh, Tekantó, Tekax, Telchac Puerto, Temax, 
Ticul, Timucuy, Tixkokob, Tixmehuac, Tixpéhual, Tzucacab, 
Ucú, Umán, Valladolid, Yaxkukul y Yobaín.

Especial / La Revista 

El PAN y Renán Barrera hacen 
valer la voz de la gente con 
“Te escuchamos Yucatán” 

A TRAVÉS DE ESTOS FOROS, EL PAN ELABORARÁ SU PLATAFORMA 
POLÍTICA RUMBO AL 2024 CON LA SUMA DE TODAS LAS VOCES

 DE LOS DIFERENTES SECTORES.
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OPINIÓN POLÍTICA 

Durante el análisis en comisiones del Congreso del 
Estado sobre la iniciativa del PRI para combatir 
los delitos generados por el uso indebido de la 

inteligencia artificial, el diputado Gaspar Quintal Parra 
enfatizó que nadie está exento de ser víctima de éstos, por 
lo que es importante seguir abonando a la propuesta para 
poder combatirlos.

En su intervención en la comisión de Justicia y Seguridad 
Pública que preside, enfatizó que la sociedad está frente 
a un nuevo peligro en el que existe la posibilidad de que 
terceros hagan uso de datos personales o identidad sin 
consentimiento, cometiendo incluso delitos de índole 
sexual. 

En ese sentido, recordó que recientemente la Fracción del 
PRI presentó esa iniciativa en materia de Uso Indebido de 
Software de Inteligencia Artificial y Agravantes en Relacíón 
a su Uso en Delitos como Violación la Intimidad Sexual y 
Falsedad de Declaraciones ante autoridad, la cual hay que 
analizar y discutir con seriedad. 

 “Se han presentado una serie de problemas donde a través 
del uso de herramientas de inteligencia artificial, las 
personas han sufrido violencia, acoso, extorsión y violencia 

política, entre otras conductas; así como la difusión de 
información falsa y generación de noticias fraudulentas y 
hasta el robo de datos personales y ataques cibernéticos 
sofisticados”, abundó.

Gaspar Quintal explicó que los deepfakes son archivos de 
vídeo, imagen o voz manipulados mediante un software 
de inteligencia artificial de modo que parezcan originales, 
auténticos y reales, lo que sin duda evidencia lo alarmante 
que puede ser esta tecnología al ser utilizada para crear 
contenido falso y engañoso que puede tener un negativo 
impacto significativo en la sociedad.

Como ejemplo, recordó que un conocido cantautor 
latinoamericano se ha manifestado en contra del uso 
de herramientas de inteligencia artificial en relación a 
canciones creadas sin su autorización mediante éstas, 
afectando así sus derechos de autor, por lo que nadie está 
exento de ser víctima del mal uso de las mismas.

Por tal razón, pidió a sus compañeros diputados y diputadas 
a seguir abonando en el anteproyecto de dictamen de la 
presente iniciativa para generar un producto de vanguardia 
que salvaguarde los derechos de la población yucateca.

Especial / La Revista 

Nadie está exento de ser víctima 
de delitos por inteligencia artificial

CONTINÚA EL ANÁLISIS 
DE LA INICIATIVA DEL 
PRI PARA COMBATIR 
LOS DELITOS QUE 
PUEDAN GENERARSE 
A TRAVÉS DE ESTAS 
HERRAMIENTAS 
TECNOLÓGICAS.
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OPINIÓN CONGRESO

En sesión de la comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal, se distribuyó a las y los integrantes 
las iniciativas enviadas por el Ejecutivo Estatal para 

modificar la Ley General de Hacienda, la Ley de Coordinación 
Fiscal y Código Fiscal, así como, expedir la Ley de Ingresos y 
Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2024.

Para conocer con mayor detalle lo correspondiente a los 
ingresos y egresos, se instruyó a la Secretaría General 
enviar al Ejecutivo un oficio para solicitar que designe a las 
personas que acudirán a la reunión de trabajo.

El primer bloque corresponderá a la Ley de Ingresos y el 
segundo será referente al Presupuesto de Egresos, donde 
cada uno de los funcionarios estatales expondrá lo que 
consideren pertinente en un tiempo de hasta 10 minutos por 
cada uno.

En cada uno de los casos, las representaciones legislativas 
de Nueva Alianza, Verde Ecologista de México, Movimiento 
Ciudadano, Partido de la Revolución Democrática y la 
diputada Sin Partido, podrán realizar hasta cinco preguntas 
empleando un tiempo de hasta 2 minutos.

Las y los funcionarios tendrán en conjunto 10 minutos para 
responder, posteriormente se realizará la segunda ronda de 
preguntas de parte de las Fracciones Legislativas del PRI, Morena 
y PAN y se continuará con el mismo procedimiento.

Al término, cada uno de los funcionarios podrá emitir un mensaje 
de conclusión referente a su participación. También se explicó 
que el mismo procedimiento mencionado anteriormente se 
realizará con los funcionarios del Poder Judicial que también 
comparecerán este viernes.

Continuando con el orden del día, se distribuyeron las iniciativas 
de 105 leyes de Ingresos municipales; así como las iniciativas 
de nuevas Leyes de Hacienda correspondientes a Chichimilá, 
Hocabá, Mocochá, Motul, Oxkutzcab, Sacalum, Temax, Tetiz y 
Valladolid.

También, fueron distribuidas las iniciativas de Ley de Ingresos y 
reformas a la Ley de Hacienda de Mérida.

Para todos los casos, se instruyó a la Secretaría General la 
elaboración de un proyecto de dictamen que se analizará, 
discutirá y en su caso se aprobará en una siguiente sesión.

Posteriormente, en las comisiones unidas de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, y de Justicia y Seguridad Pública, 
se distribuyeron los oficios enviados por el Gobierno del Estado, 
que informa de las ternas para el cargo de magistrado; y de 

magistrada o magistrado, ambos del 
Tribunal Superior de Justicia.

Para esto, se aprobó realizar una 
reunión de trabajo con las y los 
candidatos para que expongan los 
motivos por los cuales aspiran al cargo. 
Cada uno contará con un tiempo de 
hasta cinco minutos de participación y 

para responder a los cuestionamientos que a su bien tengan a 
realizar las y los diputados.

También, se solicitó la elaboración de los proyectos de dictamen 
en los que se establece que las y los aspirantes cumplen con los 
requisitos para ocupar el cargo.

En asuntos generales, se solicitó que se distribuya a las y los 
diputados, un escrito enviado por integrantes de AMISY.

Continuando con la agenda legislativa, la comisión de Justicia 
y Seguridad Pública aprobó el proyecto de dictamen para 
modificar artículos del Código de Familia en materia de seguridad 
patrimonial de la mujer.

Respecto a la iniciativa para reformar diversos artículos del 
Código Penal del Estado en materia de uso indebido de software 
de inteligencia artificial y agravantes en relación con el uso 
en delitos como violación a la intimidad sexual y falsedad de 
declaraciones ante autoridad, el diputado Gaspar Quintal Parra 
presentó una serie de propuestas que se anexarán en el proyecto 
de dictamen que fue solicitado.

Por último, en sesión de la comisión de Juventud, Cultura Física y 
Deporte se solicitó la elaboración de un proyecto de dictamen de 
la iniciativa para reformar la Ley de Cultura Física y Deporte del 
Estado en materia de prevención, atención y erradicación de la 
violencia contra niñas, niños y adolescentes en el deporte.

Especial / La Revista 

Acuerdan diputados reunión con 
funcionarios para conocer más sobre 

los paquetes presupuestales

DIPUTADOS DESEAN 
CONOCER CON 
MAYOR DETALLE LO 
CORRESPONDIENTE 
A LOS INGRESOS Y 
EGRESOS ESTATALES. 
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OPINIÓN MÉRIDA  

El Ayuntamiento de Mérida vestirá 
la ciudad de cultura, magia y color 

en esta navidad

Con el encendido oficial del 
tradicional Árbol en el Remate 
de Paseo de Montejo, el 

Ayuntamiento de Mérida iniciará las 
“Fiestas Mágicas” acercando el arte, 
la cultura y la diversión a todos los 
rincones de la ciudad para que las 
familias disfruten de la magia y la 
diversión de estas fechas.

Silvia Sarti González, directora del DIF Municipal en 
representación del Alcalde Alejandro Ruz Castro; María 
José Cáceres Delgado, directora del Desarrollo Social 
y  José Collado Soberanis, director de Servicios Públicos 
Municipales, dio a conocer la programación completa de 
los festejos que este año incluye el recorrido de caravanas 
navideñas por 15 rutas en los cuatro puntos cardinales de 
la ciudad y la presentación de divertidos espectáculos en 

distintos parques y espacios públicos 
de Mérida.

Al respecto, la directora del DIF, 
Silvia Sarti González, informó que la 
programación de eventos gratuitos 
contemplados durante el mes de 
diciembre y hasta el 6 de enero, están 
dirigidos para toda la familia e incluye 
shows infantiles, espectáculos de 

comedia regional, la presentación de la Orquesta infantil, 
el coro académico de la Universidad Autónoma de Yucatán, 
obras de teatro, música, danza, entre otros.

“La Navidad es un tiempo especial para agradecer por 
las bendiciones recibidas y para compartir la alegría con 
aquellos que amamos”, subrayó 

LA CARTELERA DECEMBRINA 
INCLUYE EL RECORRIDO DE 

CARAVANAS NAVIDEÑAS POR 
15  RUTAS DE LA CIUDAD Y LA 

PRESENTACIÓN DE DIVERTIDOS 
ESPECTÁCULOS EN PARQUES Y 

ESPACIOS PÚBLICOS.

Especial / La Revista 
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Es por eso, abundó, nos entusiasma presentar 
esta mágica cartelera, en un marco en que la 
ciudad se llena de luces y alegría, siendo la 
mejor oportunidad para que las familias puedan 
disfrutar de todas las actividades”.

Ante la presencia de vecinas y vecinos del rumbo, 
familias y representantes de los medios de 
comunicación, la funcionaria mencionó que el 
inicio de las “Fiestas Mágicas” será este viernes 
1 de diciembre a las 19:00 horas con el encendido 
de los 3 árboles navideños: en el Remate del 
Paseo de Montejo y en los parques Juan Pablo II y 
Fraccionamiento del Parque.

Ese mismo día, continuó, también se iluminarán 
las principales avenidas, calles y 18 glorietas de 
la ciudad, las cuales se han vestido con motivos 
navideños para resaltar la temporada decembrina 
y acercar el espíritu navideño a las familias 
meridanas y sus visitantes.

Adicional a todas las actividades ya anunciadas, 
en el parque de la colonia México los pequeños y 
sus familias podrán tomarse divertidas fotos con 
Santa Claus, la Sra. Claus y duendes a partir del 
1 al 25 de diciembre; mientras que del del 26 de 
diciembre al 6 de enero podrán hacerlo con los 
Reyes Magos en el mismo horario. El horario de 5 
de la tarde a 9 de la noche.

Por su parte, José Collado Soberanis, director 
de Servicios públicos Municipales, informó que 
más de mil adornos de vistosos diseños, formas, 
estilos y colores ataviados con luces de colores 
visten espacios públicos de la ciudad, como el 
parque de las Américas, Plaza grande, Colonia 
México, Juan Pablo II y Fracc. del parque. 

Asimismo, el recién inaugurado corredor 
gastronómico y turístico de la calle 47 lucirá 
una ornamenta especial a la época que se podrá 
observar desde la plaza grande, pasando por la 
calle 60, calle 47 y paseo de Montejo. Esta decoración 
también será visible en los parques de Santa Lucía, 
Santiago y Mejorada.

También, dijo, se mejoró la iluminación de los 237 árboles 
en Paseo de Montejo que este año contará con nuevas 
luces.

Collado Soberanis mencionó que para esta labor se contó 
con la participación de 120 empleados municipales de los 
departamentos de alumbrado público, servicios generales, 
parques y jardines de los sectores Poniente y Oriente.

 A su vez, María José Cáceres Delgado, directora de 
Desarrollo Social, comentó que a partir del 9 y hasta el 23 
de diciembre se podrá disfrutar de desfile de las caravanas 
navideñas, las cuales recorrerán 15 rutas, visitando los 4 
puntos cardinales de la ciudad.

En los carros alegóricos estarán santa claus, mamá claus, 
duendes, galletas de jengibre, quienes estarán acompañados 
de 16 bailarines y 16 bastoneras con banderas.

“Al término de cada recorrido, en el parque de la zona, 
se brindará un espectáculo de comedia regional para el 
disfrute de las familias de Mérida y visitantes” expuso.

Aunado a lo anterior, en el parque de la colonia México 
se contará con una amplia cartelera artístico musical con 
la presencia y participación de de Toy Factory, titeradas, 
orquesta infantil de Mérida, coro académico universitario 
de la UADY, entre otros. 

Finalmente, en la Concha Acústica del parque de las 
Américas se contará con eventos de los centros de 
desarrollo integral, escuelas y asociaciones civiles.
Para la tranquilidad de las familias y visitantes, los 
parques donde se desarrollen los eventos contarán con la 
presencia de Guardaparques y la unidad de Protección Civil 
a fin de garantizar la seguridad de las y los meridanos.

Finalmente, las sedes de los eventos y el calendario 
completo de las actividades se podrá consultar en el sitio 
web www.merida.gob.mx

LAS SEDES DE LOS EVENTOS Y EL CALENDARIO COMPLETO 
DE LAS ACTIVIDADES SE PODRÁ CONSULTAR EN EL SITIO WEB 
WWW.MERIDA.GOB.MX
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OPINIÓN YUCATÁN 

El Gobierno del Estado envía al Congreso
local la propuesta de presupuesto para 2024 

El Gobierno del Estado de 
Yucatán presentó al Congreso 
del Estado la propuesta de 

presupuesto para el año 2024. Este 
presupuesto atiende las necesidades 
de la población impulsando el 
desarrollo económico, fortaleciendo 
la seguridad, modernizando la 
educación pública, transformando 
el transporte público y ampliando el 
acceso a los servicios de salud. 

El paquete fiscal contempla una 
reducción de casi 800 millones de 
pesos (mdp) en recursos federales. 
 
Para apoyar la economía de las 
familias yucatecas, en el proyecto 
de presupuesto para 2024 no se 
contemplan nuevos impuestos o 
contribuciones que eleven la carga 
fiscal para la ciudadanía. 
 
La propuesta para el próximo año 
destaca por su incremento del 15% 
en las funciones de seguridad y orden 
público, principalmente la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP), con 
proyectos enfocados en mejorar 
las condiciones de los policías, 
incluyendo salarios dignos, afiliación 
al Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores 
(INFONAVIT), becas universitarias 
para sus hijos y acceso a servicios de 
salud de calidad en caso de riesgo. 
Dentro de las funciones de seguridad, 
también se contempla proyectos de 
prevención del delito de la SSP, entre 
otros.
 
En la función de salud, se propone 
un aumento de más de 300 mdp para 
implementar la nueva estrategia 
de Salud Cercana, que incluye la 
operación de 24 horas en todos 
los Centros de Salud seis días a la 
semana, ofreciendo nuevos servicios 
como laboratorios, ultrasonidos, 
psicología y odontología, todos 
gratuitos para la población. También 
incluye los programas de Médico 
24/7 y Médico a Domicilio. 
 

En educación, se observa un 
crecimiento del 7%, para continuar 
con la modernización de la educación 
pública. Además de la nómina de 
maestros, destacan los proyectos 
para aumentar la matrícula en 
carreras de ciencia, tecnología, 
ingeniería y matemáticas (STEM), 
la implementación de la Agenda 
Estatal de inglés, así como de clases 
de robótica en escuelas primaria, 
secundaria y de preparatoria, y las 
becas de 100% para todas las mujeres 
que quieran estudiar carreras STEM.  
 
A través de la nueva Agencia de 
Transporte de Yucatán (ATY), recién 
creada como organismo autónomo, 
se incrementará el presupuesto de 
movilidad en más de 300 mdp, para 
continuar con la transformación 
estructural del transporte público, 
con nuevos autobuses y nuevas rutas 
“Va y Ven” y la apertura del IE-Tram, 
la primera ruta eléctrica en el sureste 
del país.  
 
El presupuesto contempla una 
inversión pública de más de 3,700 
mdp, con proyectos como la 
ampliación del Puerto de Altura de 

Progreso, que permitirá mejorar la 
conectividad del estado.

Los municipios también recibirán una 
mayor asignación de presupuesto, 
al sumar un total mayor a los 9,847 
mdp y el Poder Judicial recibirá un 
incremento de más de 220 mdp 
(+28%), para seguir trabajando en 
equipo acercando la justicia a las y 
los yucatecos.  
 
Asimismo, el presupuesto contempla 
1,085 mdp para el fortalecimiento del 
Instituto de Seguridad Social de los 
Trabajadores del Estado de Yucatán 
(ISSTEY), garantizando así el pago de 
las pensiones de los trabajadores. 
 
El titular de la SAF destacó que el 
Proyecto de Presupuesto 2024 refleja 
la sostenibilidad de las finanzas 
públicas y reafirma el compromiso de 
mantener la seguridad en el estado, 
continuar con la modernización de 
la educación pública, transformar la 
movilidad y acercar los servicios de 
salud a toda la población.

Promocionan a Yucatán 
en Estados Unidos

Por otra parte, el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal posiciona ante 
los ojos del mundo a Yucatán en una 
nueva misión comercial por Estados 
Unidos, donde sostuvo reuniones de 

EL PAQUETE FISCAL CONTEMPLA 
UNA REDUCCIÓN DE CASI 800 
MILLONES DE PESOS (MDP) EN 
RECURSOS FEDERALES.

Especial / La Revista 
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trabajo con importantes firmas y 
representantes gubernamentales, 
a quienes expuso las ventajas y 
bondades de invertir en la entidad, 
con el objetivo de seguir generando 
más empleos y mejor pagados para 
las familias yucatecas.

En gira de trabajo, el Gobernador 
sostuvo una reunión con el director 
del Instituto Mexicano del Wilson 
Center, Andrew I. Rudman y la 
directora adjunta, Lila Abed; en la 
que expuso todo lo que hace de 
Yucatán la opción correcta para 
invertir, como su privilegiada 
ubicación logística, altos niveles de 
seguridad, certidumbre jurídica y 
gran calidad de vida.

Acompañado del titular de la 
Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera 
Novelo y del subsecretario de 
Energía de la Sefoet, Juan Carlos 
Vega Milke, el Gobernador explicó 
sobre las oportunidades que presenta Yucatán para el 
Nearshoring para llegar a diferentes mercados en tiempo 
óptimo como la costa este de los Estados Unidos.

Ante el Presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) de Yucatán, Alejandro Guerrero Lozano, Vila Dosal 
explicó que, para que cada vez lleguen más empresas 
innovadoras a la entidad, se impulsan programas de 
educación como la Agenda estatal de inglés, Movilidad 
Internacional; así como importantes obras como la 
ampliación del Aeropuerto Internacional de Mérida y del 
Puerto de Altura de Progreso y el Tren Maya que atraerá 
más turistas al estado.

Destacó que el Instituto Mexicano del Wilson Center 
recomienda a las empresas de Estados Unidos los estados 
en busca de inversión Nearshoring en México, por lo que 
las cualidades y capacidades de Yucatán fueron mostradas 
por el Gobernador como una nueva frontera con ese país 
del norte, con lo que se abren importantes puertas de 
comercialización.

Al continuar con sus actividades, 
Vila Dosal tuvo una reunión en la 
Embajada de México en Washington 
con Fernando A. Loureiro, director 
ejecutivo para América Latina y 
África de la empresa Intel, líder en 
la fabricación de semiconductores y 
componentes para procesadores y 
electrónicos a nivel mundial; quien 
conoció de Vila Dosal las ventajas 
con las que cuenta Yucatán para 
invertir.

Ahí, Vila Dosal y Fernando A. Loureiro 
abordaron sobre la industria de los 
semiconductores, la cual, significa 
una gran oportunidad para las y los 
alumnos yucatecos que se están 
preparando en esta importante 
área, ya que se necesita de capital 
humano de excelencia.

También realizó una presentación 
de Yucatán y sus ventajas como 
habilidades del sector educativo, 
logística y seguridad; ante el 

Embajador de México en Estados Unidos, Esteban 
Moctezuma Barragán y representantes de importantes 
empresas de Norteamérica como Schneider Electric, 
especialista global en manejo de energía y con operaciones 
en más de 100 países; MetLife, la aseguradora número 1 de 
personas en México, con más de 80 años de experiencia 
y más de 12 millones de clientes; la firma global McLarty; 
Dentons, el bufete de abogados global más grande del 
mundo; Kohlberg Kravis Roberts (KKR), firma internacional 
de inversión y QED Systems.

Así como PACTO, empresa con especialistas en la gestión 
de recursos humanos; Hogan, líder de sector y empresa 
#1 a nivel mundial en evaluaciones psicométricas; TE 
Connectivity, líder global de componentes electrónicos 
de ingeniería, soluciones de redes, sistemas de 
telecomunicación marinos y bienes de consumo en más de 
150 países y TC Energy, importante empresa de energía que 
desarrolla y opera infraestructura energética en Canadá, 
Estados Unidos y México.

EN GIRA DE TRABAJO, EL GOBERNADOR SOSTUVO UNA REUNIÓN CON EL DIRECTOR DEL INSTITUTO 
MEXICANO DEL WILSON CENTER, ANDREW I. RUDMAN Y LA DIRECTORA ADJUNTA, LILA ABED; EN LA QUE 

EXPUSO TODO LO QUE HACE DE YUCATÁN LA OPCIÓN CORRECTA PARA INVERTIR.

EL MANDATARIO SE ENTREVISTÓ CON 
EL EMBAJADOR DE MÉXICO EN ESTADOS 

UNIDOS, ESTEBAN MOCTEZUMA.
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CAMPECHE

La Gobernadora, Layda Sansores San Román recibió 
al Nuncio Apostólico S.E.R. Joseph Spiteri quien visita 
la capital campechana para participar en la misa de 

clausura del Año Eucarístico y otras actividades religiosas 
organizadas por la Diócesis de Campeche.

El representante en México del Papa Francisco arribó en 
el vuelo comercial procedente de la Ciudad de México y 
fue recibido en el aeropuerto internacional Alberto Acuña 
Ongay por la Gobernadora Sansores San Román y el Obispo 
de Campeche, Mons. Francisco González Gonzáles, así 
como por alumnos de los colegios Maristas y sacerdotes.

La Gobernadora le hizo entrega de una guayabera 
confeccionada en Campeche y un sombrero de jipi tejido 
por las manos de los artesanos de Calkiní, a lo que Mons. 
Spiteri manifestó su admiración, al ser informado del 
proceso que implica la elaboración.

Especial / La Revista 

Recibió la Gobernadora Layda Sansores 
al Nuncio Apostólico Joseph Spiteri

LA GOBERNADORA, LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN RECIBIÓ AL NUNCIO 
APOSTÓLICO S.E.R. JOSEPH SPITERI.

LA GOBERNADORA LE HIZO ENTREGA 
DE UNA GUAYABERA CONFECCIONADA 
EN CAMPECHE Y UN SOMBRERO DE JIPI 
TEJIDO POR ARTESANOS DE CALKINÍ.
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En la reunión de bienvenida la 
Gobernadora y el representante 
de El Vaticano platicaron 
respecto a las importantes 
y trascendentales obras 
de transformación que son 
realizadas en el Sureste.

El Nuncio agradeció la calurosa 
bienvenida y reconoció “la 
vocación para servir al pueblo” 
de la mandataria estatal.

Estudiantes reciben equipos 
de cómputo

Por otra parte, en atención a 
la gestión social, la secretaria 
de Bienestar, Elisa María 
Hernández Romero, entregó 
más de 50 equipos de cómputo 
del programa Formación 
Jaguar en su proyecto Bienestar Digital a estudiantes de 
instituciones educativas del municipio de Campeche, con 
lo que respalda su formación académica y contribuye a 
evitar la deserción escolar.

Al reunirse con los beneficiarios y padres de familia 
en la Sala de Juntas de la Secretaría de Bienestar, Liz 
Hernández, destacó que estos apoyos son una realidad, 
gracias a las gestiones de la gobernadora, Layda Sansores, 
que respalda la educación de la juventud campechana 
ofreciendo herramientas para que cumplan sus metas.

«En el Gobierno de Todos se acabaron los intermediarios, 
los programas y acciones llegan a cada rincón del estado 
de manera directa, garantizando que 
cada peso público llegue a quien más 
lo necesita y a quien más lo merece, 
como a las niñas, niños y jóvenes, 
que son el presente y el futuro de 
Campeche», dijo la secretaria de 
Bienestar.

Dejó en claro que la Cuarta 
Transformación es un gobierno de 
respuestas, por lo que cumplir con 
honestidad y responsabilidad son los 
principios para que todas las familias 
cuenten con un mejor futuro.

Liz Hernández recordó que, en este 
año, gracias a la buena planeación 
presupuestal y la optimización de 
recursos, se logró duplicar el número 
de entregas de computadoras, por 
lo que en este 2023 se entregaron 
Mil 616 equipos, lo que presenta una 
inversión de 9.5 millones de pesos.

Estos apoyos llegaron a estudiantes de 74 localidades 
de los 13 municipios, de los cuales el 57 por ciento con 
mujeres y 43 por ciento hombres. Estos pertenecen a nivel 
secundaria, Media Superior y Superior, además, como 

parte de la atención social, este beneficio llegó a niñas y 
niños de primaria.

Acompañada del director de la Dirección de Desarrollo para 
el Bienestar, Gerardo Enrique León Loría, Liz Hernández 
entregó equipos de cómputo a estudiantes como Sonia, 
Andrea, Benjamín, Mario y Alfredo, quienes, acompañados 
de sus padres, agradecieron al Gobierno de Todos, el 
respaldo educativo y se comprometieron a dar los mejores 
resultados académicos.

EL REPRESENTANTE DEL PAPA FRANCISCO VISITA 
CAMPECHE PARA ENCABEZAR ACTIVIDADES 
DIOCESANAS.

MÁS DE 50 ESTUDIANTES DEL MUNICIPIO DE CAMPECHE 
RECIBIERON EQUIPOS DE CÓMPUTO, COMO PARTE DE LA 
ATENCIÓN SOCIAL DE SOLICITUDES.
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La capital del estado, Chetumal, 
se vistió de luces, colores e 
inundó de ambiente decembrino 

luego que la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa inauguró el espacio 
“Navidad en la Villa Chetumal”, que 
incluyó un recorrido desde el muelle 
fiscal, encendido del árbol navideño e 
inauguración de la pista ecológica de 
patinaje, con piñatas y regalos.

Rodeada de niñas, niños, jóvenes 
y adultos, Mara Lezama estuvo 
compartiendo en amena convivencia 
alejada totalmente de los protocolos 
y la arrogancia del poder, en un 
ambiente festivo con la compañía de 
las y los presidentes municipales del 
estado.

“El mejor mensaje de la Navidad es 
el que sale de manera silenciosa de 
nuestros corazones para calentar 
con ternura el corazón de quienes 
nos rodean” expresó la primera mujer 
gobernadora.

La apertura de este espacio está 
destinado a la convivencia de las 
familias de la capital del estado, con 
el objetivo de fomentar la integración 
familiar a través de las fiestas 
decembrinas, en donde se tendrá 
especial atención a las niñas, niños y 
público en general.

La convivencia inició con el 
tradicional canto de las posadas 
en el muelle fiscal; posteriormente, 
en la explanada de la Bandera los 
asistentes disfrutaron el encendido 
del árbol navideño con tren, las villas 
navideñas, de la vendimia, exposición 
de artesanías y productos; de igual 
forma, una pista ecológica de patinaje, 
del espectáculo cascanueces, piñatas, 
dulces y el obsequio de regalos.

“Esta es una tarde muy emotiva, ya 
Santa ha llegado de la Bahía y ahora 
encendemos el Árbol de Navidad en 

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Llevan la Navidad a Chetumal 
con encendido del árbol, pista 

de patinaje y las villas

LA EXPLANADA DE LA 
BANDERA, EL MUELLE 
FISCAL Y LA PLAZA 
CÍVICA FRENTE A LA 
BAHÍA SE VISTEN DE 
COLORES Y DE AMBIENTE 
DECEMBRINO PARA 
TODAS Y TODOS LOS 
QUINTANARROENSES.
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donde en unos días las niñas y niños irán a buscar 
sus regalos luego de la nochebuena” expresó Mara 
Lezama.

La Gobernadora enfatizó que con el gobierno en 
equipo es posible prácticamente todo lo que se 
lleva a cabo a favor de la gente, porque este es 
un gobierno diferente, humanista y progresista, 
sustentado en un Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo que tiene a las 
personas en el centro de sus acciones.

A pesar de la llovizna que cayó y refrescó el 
ambiente, la fiesta popular mantuvo su intensidad, 
para que las familias disfrutaran de la ocasión.

La presidenta horaria del Sistema DIF Quintana Roo, 
Verónica Lezama Espinosa destacó que eventos de este 
tipo permiten reconstituir el tejido social para atender los 
orígenes de la violencia y la delincuencia y construir la paz 
social.

Seguridad y justicia para las mujeres

Por otra parte, durante la Quinta Sesión Plenaria de la 
Mesa de Seguridad y Justicia para Mujeres, Niñas, Niños y 
Adolescentes (MSJMNNA), encabezada por la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, sus integrantes dieron a conocer 
detalles de las acciones que se implementan y se destacó 
la campaña “Yo si te creo”.

Mara Lezama destacó que la Mesa de Seguridad es 
fundamental, porque en este gobierno humanista y 
progresista la justicia para las mujeres, niñas, niños y 
adolescentes es una prioridad y así está establecido en el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, que contempla la atención prioritaria a las mujeres.
Indicó que en tanto no suceda esto se trabajará sin 

descanso, pues este gobierno 
de la transformación 
profunda no será rehén de 
nadie, tenga el apellido que 
tenga. “No vamos a ceder un 
paso” enfatizó.

Durante la sesión, 
presidentes municipales 
como Ana Paty Peralta de la 
Peña, de Benito Juárez, y José 
Alfredo Contreras, de Bacalar, 
dieron a conocer las acciones 
de rescate de espacios 
públicos y la remodelación 
de unidades deportivas para 
ponerlas al servicio de la 
sociedad, a fin de promover la 
reintegración social y resarcir 
el tejido social.

El titular del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Estatal 
de Seguridad Pública, 
Adrián Martínez Ortega, 
explicó que se realizaron 
jornadas de prevención de 
la violencia con alumnos 
de bachillerato, con la 
coordinación de la Secretaría 
Estatal de Educación (SEQ); 
el programa de redes de 
mujeres constructoras de 
paz terminará este año con 
23 totalmente integradas.

El Fiscal General del Estado 
Raciel López Salazar 
dio algunos datos que 

demuestran que el trabajo es permanente y que la justicia 
hacia las mujeres no es una utopía, pues en materia de trata 
de personas se han integrado 35 carpetas, se ha rescatado 
a 104 personas y a 2 menores de edad enganchadas 
mediante la red social Facebook. Hay 5 detenidos en este 
caso. También hay una orden de aprehensión por cyber 
acoso.

Destacó que se obtuvo una sentencia de 100 años de 
prisión a un sujeto que cometió doble feminicidio, así 
como sentencia a 50 años a un pastor de una iglesia en 
Kantunilkín.

Por su parte, José de la Peña Ruiz de Chávez, coordinador 
del Gabinete de Seguridad y Justicia destacó que hay 
avances en el nuevo modelo de seguridad y paz cívica, 
como se refleja en Benito Juárez.

El magistrado Heyden Cebada Rivas, presidente del Tribunal 
Superior de Justicia señaló que el trabajo coordinado es 
fundamental para lograr mejores resultados.

Durante la sesión se plantearon propuestas muy diversas 
a las que se les dará seguimiento.

LA GOBERNADORA ENCABEZÓ 
LA QUINTA SESIÓN DE LA MESA 

DE SEGURIDAD Y JUSTICIA 
PARA MUJERES, NIÑAS, NIÑOS 
Y ADOLESCENTES, EN DONDE 
AFIRMÓ QUE ESTE GOBIERNO 

VISIBILIZA LOS PROBLEMAS 
REALES Y LOS ATIENDE 

TRABAJANDO EN COORDINACIÓN.
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OPINIÓN TURISMO 

Cuatro destacados exponentes 
de la defensa de los manglares, 
la agricultura sostenible de 

los antiguos mayas, la educación 
ambiental y la trayectoria 
empresarial turística, recibieron el 
galardón Jaguar del Turismo 2023, en 
una ceremonia llena de emociones y 
de profundas reflexiones.

La esencia de los ganadores se 
centró en el llamado a defender 
la riqueza natural de Yucatán, en 
sumar esfuerzos para cuidar el 
medio ambiente, rescatar los valores 
ancestrales y resaltar la tenacidad 
de toda una vida dedicada al turismo, 
que implica el respaldo de un equipo 
de trabajo, el apoyo de la familia y el 
acompañamiento de otros agentes 
que confluyen en una trayectoria.

La entrega de los premios se 
realizó el pasado sábado 25 de 
noviembre en el Salón Mirador 1 
del Hotel El Conquistador en Paseo 
de Montejo, en una cena con causa 
que encabezaron la consultora Rosa 
Isela García Pantoja, CEO del Consejo 
Directivo del Galardón del Turismo; 
el maestro Jorge Carrillo Sáenz, 
Presidente del Consejo Empresarial 
Turístico de Yucatán; licenciado Raúl 
Paz Noriega, Secretario Técnico de 
la Sefotur, en representación del 
Gobierno del Estado, y el maestro José 
Luis Martínez Semerena, Director de 
Desarrollo Económico y Turismo, en 
representación del Ayuntamiento de 
Mérida.

Los cuatro ganadores de esta sexta 
edición que recibieron el Galardón 
son: el T.H. Jorge Escalante Bolio, 
Jaguar de Oro por su destacada 
Trayectoria Empresarial Turistica de 
más de 50 años en esta industria; 
la Dra. Guillermina Pech Pech, 
fundadora de “Voces Ambientales” 
y enlace del Colectivo Kybernus 
de Quintana Roo, ganadora en 
la categoría de Mujer del Año; el 

licenciado en Agroecología José de 
la Cruz de la Cruz, representante de 
Pachpakal Solar Maya del Pueblo 
Mágico de Maní, en la categoría de 
Turismo Social y Responsable, y la 
señora Hilda Uc Crespo, representante 
de la Cooperativa Turística Gedeon y 
el Ejido Sisal, ganadora en la categoría 
Sostenibilidad en los Manglares.

Entre los invitados estuvieron Cristina 
Baker, propietaria de Hacienda 
Xcanatún; Rocco Bova, gerente general 
de Chablé Resort & Spa; William 
Lübcke Argáez, propietario de la 
Hacienda Sotuta de Peón; Carola Diez, 
directora de la Fundación Haciendas 
del Mundo Maya; Míriam Peraza 

Rivero, propietaria del restaurante 
Manjarblanco; Linda Shwarm, David 
Espinosa Freyre, exdirector general 
adjunto del Consejo de Promoción 
Turística de México; Esmeralda Ríos 
Cárdenas, subdirectora de Turismo 
del Ayuntamiento de Mérida, y David 
Escalante Lombard, presidente de la 
Asociación de Agencias Promotoras 
de Turismo de Yucatán.
Asimismo, Mario Lara Sosa, 
Presidente de la Cámara de Comercio 
Delegación Motul; Marlety Vidal 
Cruz, Vicepresidenta de Mujeres 
Empresarias de la Canaco Delegación 
Valladolid; Jorge Frías, propietario de 
Casa Yucatán; Roberto Moroni Sosa, 
gerente del Gran Cenote Hukibú, y Ana 
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Distinguen a cuatro ganadores del 
Galardón Jaguar del Turismo 2023 

LOS CUATRO 
GALARDONADOS DE 
LA NOCHE POSAN 
CON FUNCIONARIOS 
Y DIRECTIVOS QUE 
ENCABEZARON LA 
CEREMONIA DE 
ENTREGA DEL JAGUAR 
DEL TURISMO. A LA 
IZQUIERDA, ROSA ISELA 
GARCÍA PIDE UN BRINDIS 
POR LOS GANADORES.



Semanario de Información y Análisis Político 41

Carmen Ongay Reyes, expresidenta 
de la Canaco Servytur de Ciudad del 
Carmen, Campeche, entre otros.

En su mensaje de apertura, Rosa 
Isela García le dio la bienvenida a los 
asistentes, agradeció el apoyo de los 
patrocinadores y del Jurado Calificador 
que seleccionó a los ganadores, 
y lanzó un llamado al gobierno, 
las empresas turísticas, sociedad, 
academia y los ambientalistas a 
sumarse a un proyecto global para 
combatir el cambio climático, bajo la 
advertencia de que, si no se hace nada 
para revertirlo, en 10 años causará 
estragos irreversibles en el planeta.

En el mismo sentido, Hilda Uc advirtió 
que si no se protegen y conservan 
los manglares no solo se acabará 
el turismo, sino también la vida del 
ser humano, como ocurriría si se 
extinguieran las abejas: “Sisal está 
en medio de dos reservas naturales 
y tenemos que cuidarlo, porque ¡sin 
manglares no hay turismo!”, enfatizó, 
ante los aplausos de los asistentes.

En su mensaje, Jorge Escalante 
felicitó a Hilda Uc por su excelente 
trabajo de conservación de los 
manglares de Sisal, que es, dijo, 
uno de los destinos más vendidos 
por su empresa Amigo Yucatán. El 
Jaguar de Oro 2023 coincidió en que 
es importante proteger la riqueza 
natural de Yucatán, que es vital para 
la preservación del medio ambiente y 
el desarrollo de muchas actividades 
económicas, entre ellas el turismo.

A su vez, la Dra. Guillermina Pech hizo 
un llamado a trabajar y unir esfuerzos 
para hacer proyectos que impacten de 
manera positiva en las comunidades, 
así como a sumarse a redes de 
colaboración que permitan revalorar 
nuestra identidad, nuestros saberes 
ancestrales y el valor de nuestra 
naturaleza, propiciando un verdadero 
cambio en el entorno.

El Lic. José de la Cruz destacó la 
importancia de rescatar y fomentar 
la milpa ancestral, la agricultura 
sostenible de los antiguos mayas, 
reforzar la identidad cultural, y 
conservar el valioso patrimonio de la 
conexión hombre- medio ambiente, 
a fin de promoverlo en las nuevas 
generaciones.

JORGE ESCALANTE 
BOLIO, JAGUAR DE 
ORO DEL TURISMO 
2023, RECIBE LAS 
FELICITACIONES DE 
JOSÉ LUIS MARTÍNEZ, 
ESMERALDA RÍOS Y 
DAVID ESPINOSA. A LA 
DERECHA, HILDA UC 
CON MÍRIAM PERAZA 
RIVERO.

JORGE CARRILLO 
SÁENZ, PRESIDENTE 
DE CETUR, ENTREGA 
EL DIPLOMA Y JAGUAR 
DEL TURISMO A JOSÉ 
DE LA CRUZ, DEL SOLAR 
MAYA PACHPAKAL DE 
MANÍ, GANADOR DE LA 
CATEGORÍA TURISMO 
SOCIAL Y RESPONSABLE.
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OPINIÓN

Hace  22 años exactamente el 27 de mayo de 2001, el 
Partido Acción Nacional obtuvo una contundente 
victoria en las elecciones para gobernador en 

Yucatán que ganó por primera vez con el candidato 
Patricio Patrón Laviada, que también fue abanderado 
común con el PRD, Partido del Trabajo y el extinto PVEM, 
con una diferencia de 52 mil votos, sobre el candidato 
del PRI Orlando Paredes Lara, quien contaba con la 
aprobación del gobernador en turno Víctor Cervera 
Pacheco, quien a regañadientes entregó al panista 
Patrón el poder, luego de una infinidad de marrullerías, 
que incluyeron un intento de imponer un consejo 
electoral a modo. En ese mismo año el PAN y sus aliados 
ganaron también 26 alcaldías y 7 distritos electorales, 
uno de ellos el décimo con cabecera en Tizimín.  

La ganadora fue Lizbeth Medina Rodríguez quien triunfó 
con más de 500 votos, recibiendo su constancia de 
mayoría, incluso tomó posesión de su cargo con todas 
las formalidades de ley. Sin embargo tuvo que dejar su 
curul del congreso local porque el TRIFE anuló su triunfo  
y declaró ganador al priista Freddy Monforte Braga. 
En ese entonces el presidente del consejo electoral 
del distrito diez Luis Manuel Mena Godoy señaló, y 
denunció que los paquetes electorales fueron alterados 
por los mal recordados Verónica Farjat Sánchez, madre 
de la senadora Verónica Camino Farjat y por el porro 
cerverista que era diputado local en su momento 
Rolando Zapata Bello, quien luego fuera gobernador del 
estado de 1012 a 2018.  

De nada sirvieron los alegatos del PAN, ni las demandas 
para restituir a la diputación a Lizbeth Medina, 
concretándose el frade electoral ante la indignación de 
los panistas y perredistas del oriente del estado, incluso 
se realizaron varias protestas en otros municipios de 
Yucatán, para exigir respeto a los sufragios, creándose 
un comité Pro Defensa del Voto en Tizimín que se 
apostó durante casi 60 días enfrente al predio del 

consejo electoral del ya citado distrito para impedir 
más alteraciones, lo que llevó a los manifestantes a 
clausurar con soldaduras las puertas del recinto para 
resguardar los paquetes electorales.  

Hoy en día Rolando Zapata Bello en apariencia respalda 
la pre campaña de Renán Barrera Concha con un frente 
Común que además del PRI  incluye al PRD, lo que 
confirma el adagio que en política dos más dos no son 
cuatro, tomando en la experiencia que para obtener 
una victoria definitiva las elecciones se deben  ganar 
no con cientos de votos, sino por miles para que no 
queden dudas ni tampoco hayan fraudes electorales, 
tal y como ha sucedido en fechas recientes como pasó 
en las elecciones de 2018, donde Mauricio Vila Dosal, 
Renán Barrera y varios diputados panistas ganaron  por 
muchísimos votos de diferencia para evitar las transas 
del gobierno que finalizaba precisamente el referido 
Zapata Bello. 

Las llamadas alianzas o frentes comunes no se podían 
considerar hace algunos años ante las antiguas 
rivalidades del PRI y del PAN, además de la salida de 
los llamados políticos chapulines de ambos partido con 
rumbo a las filas de Morena  y sus aliados, situaciones 
que ya se dieron entre tricolores y blanquiazules, 
buscando un hueso político. Ahora se dice que el 
multicitado  Zapata Bello encabezará la primera 
fórmula de la candidatura al senado de la república, lo 
que representa un moño de amarre para reforzar las 
referidas alianzas. Sabemos que no debemos vivir en el 
pasado, pero no hay que olvidar los hechos relatados y 
sin bien es necesaria una mancuerna con el  PRI para 
garantizar la victoria sobre Morena, que por cierto no 
avanza en las encuestas, también deben postularse a 
los mejores candidatos, hombres y mujeres con buenos 
perfiles para obtener buenos resultados de servicio 
público y no arrastren cosas turbias de antaño que no 
se le olvidan a la ciudadanía.  

Historia de un fraude electoral 
fraguado por el PRI 

Por Ismael Méndez Camargo

Intervención de malos políticos que hoy hacen alianzas 
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